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El 24 de febrero se cumple un año 
desde que Rusia inició la invasión de 
Ucrania por tierra, mar y aire. Nacio-
nes Unidas calculan que la población 
en Ucrania ha pasado de 43,3 a 35,6 
millones de personas debido a la gue-
rra, y que dentro y fuera del país unos 
21,8 millones de ucranianos necesitan 
ayuda humanitaria. Por eso la ONU ha 
lanzado un plan de respuesta a las ne-
cesidades humanitarias de Ucrania por 
el cual solicitan a la comunidad inter-
nacional 5.600 millones de dólares.

Con la vista puesta en este des-
graciado primer aniversario, el papa 
Francisco, en la audiencia general del 
miércoles 15 de febrero, hizo un nuevo 
llamamiento a favor de Ucrania: «No 
olvidemos al querido y atormentado 
pueblo de Ucrania, recemos para que 
pronto pueda terminar su cruel sufri-
miento.»

Es el mismo recordatorio que cons-
tantemente nos hace sor Lucía Caram, 
dominica de Manresa, que trabaja in-
cansablemente por mantener los co-
rredores humanitarios que permiten 
traer a nuestra tierra personas refugia-
das y heridos de guerra. También para 
paliar las consecuencias del frío y se-
guir enviando ambulancias y pick-ups. 

Por su parte, Mn. Iurii Stasiuk, res-
ponsable de la parroquia ucraniana de 
Santa Mónica de Barcelona y volunta-
rio sanitario en el frente de guerra, tam-
bién urge a «recordar que la guerra no 
ha terminado, tenemos que ser voz de 
los que están allá». 

Precisamente Mn. Iurii, a quien en-
trevistamos en el número del 27 de 
noviembre de 2022, será uno de los 
testigos de la celebración «Siente la 
Cruz», el 26 de febrero, a las seis de la 
tarde, en la basílica de la Sagrada Fami-
lia, y que da inicio a la Cuaresma en la 
diócesis de Barcelona. El otro testimo-
nio, en este caso telemático, será el del 
arzobispo mayor de Ucrania, Sviatoslav 
Shevchuk.

El inicio de la Cuaresma de este año 
está, pues, fuertemente marcado por el 
primer aniversario de la invasión rusa y 
por eso la celebración «Siente la Cruz», 
en este caso la Cruz de Ucrania, rezará 
especialmente por el pueblo ucraniano 
en este momento de tanta dificultad. 
La celebración está organizada por el 
Secretariado de Pastoral con Jóvenes 
del arzobispado de Barcelona, con la 
colaboración de Ayuda a la Iglesia Ne-
cesitada, Cáritas Barcelona y la basílica 
de la Sagrada Familia.

La Cuaresma es un tiempo privile-
giado para rezar más intensamente por 
el pueblo ucraniano y por el final de la 
guerra, y también para hacer gestos 
concretos de tiempo y dinero para con 
tantas personas que sufren las conse-
cuencias del conflicto. Siguiendo la in-
vitación del cardenal Juan José Omella 
en su carta dominical, «salgamos de 
nosotros mismos para ir en busca de 
aquel que nos necesite». También el 
arzobispo de Tarragona, Joan Planellas, 
nos invita a hacer de nuestra vida un 
don para Dios y los demás. 

Cuaresma junto al pueblo ucraniano

Desde Catalunya 
Cristiana nos alegra-
mos del nombramien-
to de David Abadías 
como obispo auxi-
liar de Barcelona, y 
de Gerard Villalonga 
como obispo de Me-
norca. Les manifesta-
mos nuestra oración y 
aliento en este nuevo 
servicio que el papa 
Francisco les ha con-
fiado. ¡En comunión! 

www.catalunyacristiana.catcatalunya_cristiana Catalunya Cristiana/catalunyacristiana @catcristiana
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La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana
26 de febrero del 1826: santa 
Joaquina Vedruna funda en Vic 
las Hermanas Carmelitas de la 
Caridad

«No puedo dejar de recordar con preocupación al obispo de Matagalpa, 
Rolando Álvarez, a quien quiero tanto, condenado a 26 años de cárcel.» 
Esta es la reacción del Papa ante un nuevo episodio de persecución religio-
sa en Nicaragua, bajo un régimen que aplasta cualquier crítica, mientras, 
en todo el mundo, se multiplican las oraciones por este pueblo sufriente.

LUIS MARÍN DE SAN MARTÍN
@LMARINOSA
Subsecretario de la Secretaría Ge-
neral del Sínodo
Mantener las sanciones a Siria y di-
ficultar la llegada de ayuda a las víc-
timas del terremoto me parece un 
hecho injustificable, cruel y crimi-
nal. Es una cuestión de humanidad

JUDIT BARCELONA
@JUDITIBARCELONA
Divulgadora de arte
Esta noche he llevado a mi padre 
a acostarse, me ha abrazado muy 
fuerte y me ha dicho que recemos, 
le he dicho que lo hiciera él, que 
sabe más, lo he arropado y como 
cada noche me ha dado las gracias. 
Tiempo difícil

ALMUDENA ARIZA
@ALMUARIZA
Reportera
¿Y si antes de escribir un tuit o con-
testar a otro aplicáramos el «triple 
filtro» de Sócrates? «Si lo que de-
seas decir no es cierto, ni bueno e 
incluso no es útil, ¿para qué querría 
saberlo?»

Escuchado
en Radio Estel
IGNASI MIRANDAMARÍA LILLY DELGADO

@MLILLYDELGADO
Periodista
Los sacerdotes excarcelados y de-
portados José Luis Díaz de Matagal-
pa y Benito Martínez Gamboa de 
León celebran misa junto al obispo 
Silvio José Báez en Santa Agata en 
Miami-Florida. «Ha sido un milagro 
de Dios», asegura Báez 

ÁLVARO LOBO SJ
@ALBAROLOBOSJ
Jesuita
El gran reto en este siglo XXI es y 
será la defensa de la dignidad hu-
mana. Y aquí no vale cualquier cosa

LA SEMANA

Zoom
ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

Obispo hijo de diácono

David Abadías, nombrado obis-
po auxiliar de Barcelona el pasado 
14 de febrero, es hijo de Manuel 
Abadías, diácono de la misma ar-
chidiócesis desde el 14 de abril de 
2002. En una entrevista en el pro-
grama Sense distància, el padre del 
nuevo prelado electo aseguró que, 
como diácono, lo ha vivido «con 
gran ilusión porque el camino elegi-
do por él conlleva vivir el evangelio 
en comunidad, el mismo que elige 
quien opta por el diaconado». Ma-
nuel Abadías dijo que, desde una 
visión familiar, la elección de su hijo 
para ser obispo le ha dado «mucha 
satisfacción después de una voca-
ción que David ya comunicó a los 
11 años».

El diácono Manuel Abadías co-
mentó que, como nuevo obispo, 
su hijo «puede aportar, desde su 
formación y su manera de ser, una 
actitud de saber escuchar y sinteti-
zar muy bien las situaciones, lo cual 
abre muchos caminos para actuar 
con coherencia». Explicó que tam-
bién tiene una hija casada que le ha 
dado una nieta. Por otro lado, David 
Abadías visitó el 15 de febrero Cata-
lunya Cristiana y Ràdio Estel, donde 
fue entrevistado por Pol Marsà en el 
programa El Matí.

Wikimedia Commons
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llar esa sinodalidad en la Iglesia es 
la reflexión sobre esa experiencia, 
aprendiendo siempre a desarrollar 
y adaptar los métodos al contexto, 
como es el caso de la conversación 
espiritual. Es vital que la gente vea 
que los procesos sinodales orien-
tan a cambios concretos y que, por 
tanto, se puede confiar en ellos. 
Pese a los ataques y la oposición 
que genera el Sínodo sobre la Si-
nodalidad, nos hacen conscientes, 
en palabras del cardenal Hollerich, 
de que «tales ataques son un signo 
de que Dios tiene grandes planes».

La compasión es un 
sentimiento de afecto, 
de respeto y empatía 
y, sobre todo, de 
proximidad

Últimamente me preguntan si el 
proceso sinodal continúa o no. Estos 
últimos meses se ha trabajado en 
los diferentes países el documento 
para la fase continental Ensancha 
el espacio de tu tienda (Is 54,2). En 
febrero y marzo se desarrollarán las 
asambleas continentales. El papa 
Francisco también va haciendo re-
ferencia al proceso sinodal en dife-
rentes intervenciones y entrevistas. 

Me gustaría señalar algunos 
aspectos de un significativo en-
cuentro internacional sobre la si-
nodalidad europea celebrado en 
Luxemburgo en enero. Uno de los 
asesores de la Comisión de Co-
municación del Sínodo, Austen 
Ivereigh, ha participado y se ha 
hecho eco de algunos aspectos. 
Los participantes han constatado 

que las experiencias sinodales han 
permitido a muchas personas te-
ner una experiencia directa de una 
Iglesia más fraterna, diversa y co-
laboradora, más misionera y com-
prometida con las necesidades y 
sueños de nuestro tiempo. Tam-
bién destacaron actitudes y enfo-
ques útiles: celebrar la diversidad y 
estar dispuestos a escuchar voces 
ajenas o desafiantes; mantener en 
la confianza nuestras tensiones y 
desacuerdos sin buscar resolver-
los, sino permitir que nos ayuden 
a crecer. Paciencia, confianza, hu-
mildad, apertura y discernimiento 
han de ser compañeros de camino.

Tanto en Luxemburgo como en 
otros foros, vamos descubriendo 
cómo la sinodalidad se aprende 
haciendo. La clave para desarro-

Paciencia, confianza, 
humildad, apertura y 
discernimiento han de ser 
compañeros de camino

Se entiende por caridad todas 
aquellas acciones que, de mane-
ra desinteresada, realizamos para 
ayudar al prójimo. Debido al estalli-
do de los recientes conflictos arma-
dos, mucha gente se ha volcado en 
socorrer a aquellas personas que 
lejos de aquí sufren los efectos de 
una guerra, enviando todo tipo de 
ayuda o, inclusive, desplazándose 
personalmente hasta el mismísimo 
margen del conflicto para solidari-
zarse con las víctimas. Seguro que 
siempre es bienvenida y agradeci-
da la ayuda por aquellos que sufren 
los estragos de las hostilidades de 
ambos bandos.

Pero, a veces, parece que solo 
somos solidarios cuando se trata de 
ayudar a colectivos que son víctimas 
de la pobreza, de las guerras o de 
la indignidad de sus gobernantes, 
cuando viven lejos de casa o cuan-

do los medios hacen difusión de ello. 
Está muy bien ser sensibles y auxiliar 
a las personas más desvalidas y ne-
cesitadas por lejos que estén. 

Caridad, sin embargo, es tam-
bién cuidar de nosotros mismos, 
de nuestros familiares, amigos, ve-
cinos, compañeros de trabajo, de la 
gente del barrio, del pueblo, ciudad 
o comunidad, más allá de los focos y 
el oportunismo de algunos medios. 
Cuántas personas están olvidadas 
en residencias o en casa, enfermas, 
o que viven solas, sin apenas nadie 
que les dé los buenos días viendo 
cómo se consumen en la senectud 

más amarga. O aún más cercanos 
como el hermano, el cuñado, la ex 
pareja, un hijo o una madre que ne-
cesitan nuestro calor, nuestra com-
prensión o solo unas palabras que 
los empujen a salir adelante. 

Quizá más que de caridad las 
personas también tenemos nece-
sidad de la compasión, porque la 
compasión es amor en acción. La 
compasión es verse a uno mismo 
en el otro. No es lástima, la compa-
sión es un sentimiento de afecto, 
de respeto y empatía y, sobre todo, 
de proximidad. No podemos arre-
glar la vida de todos, pero cultivar 
la compasión sí nos permite hacer 
la vida más fácil a aquellos que te-
nemos más cerca. Ya lo decía la ma-
dre Teresa de Calcuta: «No existen 
grandes actos, sino pequeños ac-
tos hechos con un gran amor.» Sí, 
todo empieza aquí, en uno mismo.

El Sínodo continúa
FERNANDO CORDERO MORALES
Miembro de la Comisión de Comunicación 
del Sínodo (Roma)

MIRADA AL MUNDO

OPINIÓN

La caridad empieza en casa

FRANC RIGOL
Coachsellor

CONTRAPUNTO
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CARDENAL JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

humano, especialmente a aquel que es 
más vulnerable, como un regalo para 
nuestra vida. Dice el profeta Samuel 
que el hombre ve solo lo que está de-
lante de sus ojos y que, en cambio, el 
Señor mira el corazón (cf. 1 S 16,6). Así 
nos contempla Jesús. Su mirada siem-
pre va más allá de las apariencias. Él 
nos ve como frágiles vasijas de barro 
que, a través de sus grietas, dejan ver 
el amor de Dios. 

Amar: estos días de Cuaresma po-
demos orar y pedir a Dios que purifique 
nuestro corazón para que podamos 
amar a los demás como lo hacía Jesús. 
El apóstol Pablo nos lo dice con estas 
bellas palabras: «Tened entre vosotros 
los mismos sentimientos de Cristo» 
(Flp 2,5). Los evangelistas recogen en 
muchas ocasiones el amor incondicio-
nal de Jesús por sus discípulos. Él les 
ama fielmente a pesar de sus carac-
teres, sus errores, sus impaciencias, 
sus dudas, su abandono e incluso su 
traición.

Queridos hermanos y hermanas, la 
Cuaresma es un tiempo privilegiado pa-
ra orar con más intensidad, para estar 
más atentos a la Palabra de Dios, para 
«ayunar» de todo aquello que nos se-
para de Dios y para dedicar tiempo y 
dinero a nuestros hermanos más nece-
sitados. Salgamos de nosotros mismos 
para ir en busca de aquel que nos ne-
cesite. Roguemos a María que nos guíe 
en este camino cuaresmal, que ella nos 
anime a conocer y amar cada día más a 
Jesucristo, muerto y resucitado.

El miércoles pasado, con el rito de la 
imposición de la ceniza, iniciábamos el 
tiempo de Cuaresma. Este tiempo litúr-
gico es un itinerario de cuarenta días en 
el que podemos experimentar, de una 
manera especial, que Dios nos ama. Él 
siempre nos está buscando y no deja 
de hacerlo hasta que nos encuentra. 
Ojalá que estos días escuchemos la voz 
de Dios que nos pide: «Convertíos a mí 
de todo corazón» (Jl 2,12).

En esta Cuaresma quisiera invitaros 
a reflexionar sobre tres verbos que nos 
pueden acompañar durante este cami-
no que lleva a la Pascua. Estos verbos 
son: volver, mirar y amar.

Volver: en el Antiguo Testamento, 
cuando se habla de la conversión se 
suele utilizar una palabra hebrea que 
significa «volver». Este verbo lo encon-
tramos en un precioso texto del segun-
do capítulo del libro del profeta Oseas. 
Oseas explica que Dios ama a su pueblo 
apasionadamente. Sin embargo, este 
amor no es correspondido. Pese a esto, 
Dios jamás pierde la esperanza de que 
algún día su pueblo regresará a Él. Para 
ello lo invita a volver a la fe que vivió en 
el desierto durante el tiempo del éxo-
do de Egipto. También a nosotros nos 
puede pasar lo mismo con Dios. Él nos 
ama de todo corazón, pero no siempre 
le correspondemos. Dios nos invita a 
volver a Él para ofrecernos su amor y 
compartir con nosotros su alegría. Dios 
no se cansa nunca de perdonarnos.

Mirar: Dios nos invita a mirar como 
Jesús miraba. Solo así vemos a cada ser 

Tres verbos
para esta Cuaresma
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La ascesis contemporánea, la soberanía tecnológica o la 
práctica de los rituales pueden ayudar a ganar conciencia 
y libertad en nuestra relación con la tecnología

Tecnodependencia 
a raya

JOAN ANDREU PARRA
Fotos: Agustí Codinach
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«Sin duda, es imprescindible una 
conciencia crítica capaz de parar y 
detenerse en el bucle; a poco que 
unos lo hagan el malestar puede ha-
cerse más visible, es entonces cuando 
puede convertirse en un contagio y 
quizá de ahí favorecer un cambio. So-
lo se necesita una conversación, una 
escucha pausada, un detenerse para 
advertir ese bucle invisible, un tiempo 
compartido con otro ser humano que 
nos advierte de un mal común.» La ci-
ta proviene del libro El bucle invisible 
(Ediciones Nobel, 2022), de Remedios 
Zafra.

La filósofa e investigadora del 
CSIC se refiere al enorme perjuicio 
que significa vivir hiperconectados, 
sobreexpuestos en internet, sujetos 
a ritmos vertiginosos y obedeciendo, 
a menudo de forma inconsciente, a 
los algoritmos que casi siempre res-
ponden a intereses económicos. El 
objeto en disputa en la sociedad de 
la información es nuestra atención, un 
bien escaso, y a cuyo alrededor se ha 
construido la llamada economía de la 
atención.

Esta economía se basa en la capi-
laridad de internet y sus plataformas 
que, prácticamente, pueden llegar 
a todo el mundo; la interacción del 
usuario con las plataformas (el mo-

delo de negocio es atraer la aten-
ción del usuario, para asegurar más 
tiempo de permanencia y, en conse-
cuencia, tener mayor capacidad de 
generar recursos); el rastro que deja 
este consumo y que se materializa en 
datos valiosos; y la concentración de 
la atención (y de los datos) en pocas 
plataformas (Facebook, Amazon o Al-
phabet, el conglomerado de Google, 
con un crecimiento exponencial de 
beneficios en la última década).

La periodista especializada en 
tecnología y profesora en la Facultad 
de Comunicación y Relaciones Inter-
nacionales Blanquerna-URL, Patrícia 
Coll, alerta de que «no somos sufi-
cientemente conscientes del funcio-
namiento de las grandes tecnológicas 
y del uso que hacen de los datos, de 
la importancia de la ciberseguridad y 
la privacidad, ni del potencial ni la ve-
locidad a la que está avanzando esto. 
En Europa, la normativa está bastan-
te avanzada, porque la cultura es de 
protección. La ciudadanía debemos 
velar para que los gobiernos legislen 
sobre todo esto».

«Toda lógica económica está basa-
da en el principio de escasez. Por una 
parte, somos seres faltos de algo y hay 
que inventar ese algo que necesitamos, 
y por otra, si hay algo necesario, presu-

Los contenidos audiovisuales 
de corta duración son los 
preferidos por el conjunto de 
la ciudadanía.

ELÍAS GONZÁLEZ 
GÓMEZ
«Todo indica que 
estamos rebasando 
el límite humano de 
algo humano, que es 
la tecnología»
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ORIOL QUINTANA
«Ir a misa es contrario a 
la lógica de la tecnología 
y por eso es un acto de 
resistencia»

PATRÍCIA COLL
«La tecnología es una 
herramienta, todo 
depende del uso que 
hagamos y con qué 
valores»

ponemos que alguien sabe que algo 
falta, es decir, empresas que produ-
cen bienes y servicios. Para eliminar 
la escasez se creó la abundancia. 
Pero sabemos que, en la economía 
moderna, cuanta mayor abundancia 
creas, más escasez. Trasladado a la 
atención, ocurre igual: partimos de 
la idea de que falta información, y 
se crea más información. Como re-
sultado, tenemos una producción 
sistemática de información que pro-
voca falta de atención», razona Elías 
González Gómez, filósofo y escritor 
mexicano, interesado en temas de 
mística y diálogo interreligioso.

Este autor también subraya que 
«tenemos que asumir que ningu-
na de estas tecnologías es neutral, 
están creadas para robar nuestra 
atención. Además, tenemos bucles 
de retroalimentación que crean 
polarización social; aparentemen-
te la tecnología te abre el mundo, 
sin embargo, lo que hace es crear 
nichos más independientes y en-
cerrados entre sí y de ahí no sales. 
Se crean cotos de pensamiento». 
Coll, por el contrario, piensa que «la 
tecnología es una herramienta, to-
do depende del uso que hagamos 
y con qué valores. Somos nosotros 
los que la creamos, la desarrolla-
mos y debemos vigilar cómo se 
comporta. Nos puede ayudar en 
muchas cosas, como las start-up 
(microempresas de base tecnoló-
gica) con misiones muy loables en 
medio ambiente o sanidad».

Tecnología llevada a una dimen-
sión humana

Ciertamente desarrollar y aplicar 
la tecnología y la técnica son atribu-
tos característicos de los humanos 
y una constante a lo largo de la his-
toria. Ahora bien, como diagnostica 
el arqueólogo Eudald Carbonell, «el 
proceso de humanización culminará 
cuando la socialización de la tecno-
logía sea integradora y exista una 
conciencia crítica de especie. El pro-
blema de la tecnología es que está 
mal socializada y no está integrada 
en nuestra forma de vivir. El 99% de 
la población no sabe cómo funcio-
na un teléfono móvil, y es una tec-
nología que todo el mundo utiliza» 
(entrevista en El Crític, 30/11/2022).

Patrícia Coll considera que «la 
tendencia, sobre todo en las redes 
sociales, es a consumir microconte-

nidos muy rápidamente y hacia rea-
lizar tareas en paralelo, y esto hace 
que nuestra capacidad de concen-
tración y atención se vea merma-
da. Pero no significa que no seamos 
capaces de estudiar, reflexionar o 
descansar. Además, todo esto se ha 
visto exacerbado porque la pande-
mia ha hiperacelerado el uso de la 
tecnología». Una idea que ha desa-
rrollado con Josep Lluís Micó en el li-
bro Hiperaceleración. La revolución 
digital en la época del coronavirus 
(Diéresis, 2020).

El papa Francisco ya advirtió que 
«el desarrollo tecnológico nos coge 
por sorpresa, porque acostumbra-
mos a ver primero los aspectos más 
fascinantes y positivos, que afortu-
nadamente no faltan. Pero solo nos 
damos cuenta de las consecuencias 
negativas cuando ya están muy ex-
tendidas y es complicadísimo re-
mediarlo» (discurso en el congreso 
Promoviendo la dignidad digital de 
los menores, 14/11/2019). Elías Gon-
zález coincide: «Siempre ha habido 
tecnología/técnica, el problema es 
cuando esta técnica pierde la distin-
ción entre quien la utiliza y el aparato. 
Antes había un afuera, ahora ya no 
hay forma de estar fuera del mundo 
tecnológico, siempre estamos co-
nectados. No es tan sencillo como 
querer salir de,que, de hecho, es una 
propuesta que hace el sistema como 
una opción para unos privilegiados.»
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Uno de los retos en los que se está avanzando es integrar la tecnología 
digital en el aprendizaje de los niños, adolescentes y jóvenes.
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El mexicano propone la gran 
cuestión: «¿Cómo vivir esta con-
tradicción que no podemos salir 
del todo del sistema y cómo resis-
tir y crear alternativas que poco a 
poco crean un mundo diferente 
de relaciones con las personas, 
con la tecnología?» Para González 
es trascendental repensar nuestra 
relación con la tecnología: «Es no 
solo algo deseable en un sentido 
moral o filosófico, es ya una cues-
tión de supervivencia. La relación 
que tenemos con la tecnología es 
una de las dimensiones fundamen-
tales para pensar la vida en el plane-
ta. Debemos preguntarnos dónde 
están los límites y los tamaños, y 
todo indica que estamos rebasando 
el límite humano de algo humano, 
que es la tecnología.»

Vías para ganar la libertad de la 
atención

En el contexto del tiempo de 
Cuaresma, Elías González propone 
la mística llevada a la contempora-
neidad como una vía para ganar la 
libertad de la atención. «Las gran-
des tradiciones místicas hablaban 
desde un momento histórico par-
ticular: Buda y san Juan de la Cruz 
no conocían internet ni los móviles. 
Podemos aplicar el ordenamiento 
de los afectos y la atención pro-
pias de la mística empezando por 

el custodia oculorum, es decir, el 
cuidado de la mirada, vigila lo que 
ves. Ante una vida social que nos 
entumece los sentidos o que los 
sobreexplota, ¿cómo volvemos a 
la escala humana? Los límites del 
cuerpo nos informan. Invito a que, 
en cada lugar, en cada contexto, 
cada persona, cada comunidad se 
pregunte por lo que ocurre con la 
experiencia espiritual, cómo nos 
preparamos para el encuentro con 
el Misterio, con Dios. Ascética con-
temporánea son estas pequeñas 
acciones que nos llevan a volver 
a una experiencia más encarnada, 
a volver a los límites humanos», 
detalla.

Unos buenos hábitos digitales, 
según Patrícia Coll, pasarían por «en 
primer lugar, tener todos los dispo-
sitivos cumpliendo las mínimas nor-
mas de ciberseguridad (contraseñas 
seguras, no dejar nada al alcance, 
no dar datos personales-privados 
que no sean necesarios, desconfiar 
de mensajes sospechosos con enla-
ces); estar en cada momento por lo 
que debes estar, moderando física y 
mentalmente el uso de tecnología; 
minimizar las notificaciones; blo-
quear teléfonos que no conoces... 
Lo cierto es que si no pones algo de 
orden, la tecnología puede ser estre-
sante y, al final, no está al servicio de 
la persona, sino a la inversa».

De hecho, asistir a la celebración 

de una eucaristía puede ser un re-
fugio contra el desarraigo: «La misa 
fue creada en una época pretecno-
lógica, muy distinta a la actual. Es un 
ritual que comienza y termina, sin 
una lógica productiva. La eucaristía 
es una sola cosa con una atención 
sostenida y sin variar respecto a 
la anterior. Permite tener una con-
centración, no existe dispersión y 
rompe la necesidad del estímulo 
continuo. Es contraria a la lógica de 
la tecnología y por eso es un acto de 
resistencia», razona Oriol Quintana, 
profesor de ética en el Instituto Quí-
mico de Sarrià y autor del Cuaderno 
CJ Sobre la tecnología. En este Cua-
derno, Quintana considera que la 
desfactualización es la consecuen-
cia más grave de la tecnología, el 
hecho de que, para poder operar 
tecnológicamente, necesitamos 
reducir el mundo físico a un con-
junto de datos, y las cosas pierden 
su entidad, su solidez, de tal modo 
que las personas se desvinculan de 
su cuerpo, del lugar en el que viven, 
de la realidad circundante.

La soberanía tecnológica es otro 
paso en el camino de encontrar grie-
tas en el sistema. David Jacovkis, de 
SomNúvol, lo define como «la cuali-
dad de hacer uso de una tecnología 
sin depender de otras personas», y 
sobre todo de las grandes corpora-
ciones y plataformas que, como he-
mos visto más arriba, hacen un uso 
lucrativo y de control. En esta trans-
formación es clave el software libre, 
referido a los programas informáti-
cos pensados no como una ventaja 
que nos permite competir con otros, 
sino como una herramienta que, una 
vez creada, pueda compartirse.

Marga Padilla, en el prólogo del 
libro colectivo Soberanía Tecnoló-
gica, Volumen 2 propone algunas 
ideas para la autodefensa frente a 
las grandes tecnológicas y para 
ganar soberanía: que la comodi-
dad en el uso no pase por delante 
de la ética. Por ejemplo, la barra 
de desplazamiento infinito es muy 
cómoda para el usuario, pero se ha 
demostrado que es un mecanismo 
que genera adicción. Por tanto, no 
es ético. Y no quererlo todo gratis. 
A veces lo gratuito significa que lo 
pagamos entre todos, y es positi-
vo. Pero en otras ocasiones, va en 
detrimento de nuestra soberanía 
y autonomía (incluso también del 
bienestar social y ambiental).
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«Uso las redes sociales 
porque son una manera 

de comunicar lo que 
vivo y lo comparto»

Montserrat Domingo está moli-
da después de dos días de haber 
cargado (con ayuda) leña de olivo 
y encina para calentar su pequeña 
casa anexa a la ermita de Sant Joan 
de Codolar. «La providencia tienes 
que buscarla tú, si no, vendrá el 
frío y no tendrás leña», bromea. En 
mayo cumplirá 80 años. Conversa-
mos telefónicamente, mientras se 
sienta al sol del Montsant, sobre su 
experiencia de estar presente en 
las redes sociales (Instagram, casi 
9.000 seguidores; Facebook, 2.600 
amistades; Twitter, 810 seguidores) 
de las que ignora cuántos seguido-
res tiene y aclara: «Estoy más por la 
gente que viene a la ermita que por 
las redes.»

¿En qué ha cambiado su vida 
desde que decidió entrar en las 
redes sociales?

No ha cambiado en nada, pon-
go lo que tengo que poner, a veces 

«Puedes desconectar tu móvil, pero de las 
personas no puedes desconectarte nunca»

Montserrat Domingo, eremita en Sant Joan del Codolar en El Priorat

JOAN ANDREU PARRA
Barcelona

tienes más ideas, otras menos. No 
hablo directamente de religión, sí 
de espiritualidad, porque es una de 
las dimensiones que tenemos todos 
y que se está perdiendo. Doy las gra-
cias a todos los seguidores porque 
no puedo contestar a todo el mundo 
y la gente ya se da por contesta-
da. Levantó un poco de polvareda 
cuando fui al Planta Baixa, de TV3. 
Algunos decían: «Tiene Instagram 
y no tiene agua corriente, esta es 
una vividora.» Es un riesgo, tanto 
si te hacen una entrevista, como si 
sales en las redes, como ir en coche. 
Pones una cosa y te entienden otra. 
Él ya ve lo que hago.

¿Para qué y por qué las utiliza?
Cuando publico no lo hago para 

que me digan cosas, las utilizo por-
que son una forma de comunicar 
lo que vivo y lo comparto. Así de 
sencillo.

¿Las redes sociales la distraen?
No me distraen nada, pienso 

que debo vivir el momento. El otro 
día entraba la leña sola, pensaba 
«siéntate al sol para recuperarte, 
sin hacer nada». Cuando no hace-
mos nada ya nos estamos haciendo 
un bien a nosotros y a quienes nos 
rodean, puede haber meditación o 
no, se trata de estar quieto, al menos 
cinco minutos. No es por egoísmo, 
repercute en todo. Algunos dicen: 
«El día debería ser de 36 horas.» ¿Y 
qué harían? Lo mismo que ahora. Yo 
no me acabo el trabajo en 24 horas. 
Se trata de vivir el momento y, so-
bre todo, las personas son lo más 
importante, también la naturaleza y 
no callarse ante las injusticias.

¿Cómo dosifica las redes soci-
ales?

En 2016, en el 700 aniversario 
de la muerte de Ramón Llull, por 
la mañana ponía el Llibre d’amic e 
amat en Facebook, estuve todo un 
año poniendo comentarios diarios 

explicando lo que yo interpretaba 
que quería decir. Quería darlo a 
conocer. Ese año estuve muy ac-
tiva. Pero ahora soy mayor y más 
limitada, los dedos no te funcionan 
y aceptas lo que hay. Lo hago to-
do con el móvil y esto no va bien 
para los ojos. Cada noche envío a 
un grupo de difusión de whatsapp 
muy variado (200 y pico personas 
de aquí y de todo el mundo) un au-
dio de José Carlos Bermejo.

Las diferentes prácticas con-
templativas ponen especial énfasis 
en la atención. ¿Cómo la entrena?

No soy de técnicas. No soy de 
quedarme quieta; contemplar, sí. 
Como dice san Juan de la Cruz, me 
gusta vivir el paisaje interior, los pai-
sajes son distintos. Lo de los refugios 
para hacer silencio no lo acabo de 
entender. Algunos dicen: «Me voy a 
la montaña y me desconecto de la fa-
milia.» Puedes desconectar tu móvil 
u ordenador, pero de las personas no 
puedes desconectarte nunca. Ca-
da noche antes de ir a dormir leo el 
Evangelio del día siguiente. Vísperas, 
laudes y la misa los escucho en Ràdio 
Estel. Si me estoy media hora, media 
hora, siempre hay alguien en el mun-
do cuando tú estás orando sola y me 
uno a ella. De cabeza, hago muchas 
cosas. Pinto iconos, esto lleva tiem-
po, debo estar muy concentrada, es-
to ya es una oración. Haces lo que 
puedes. Él lo ve, Él lo sabe, Él me 
conoce, en las redes también está. 
Por la noche me acuesto tranquila, 
en paz, siempre pido perdón por lo 
que he dejado de hacer y porque no 
siempre hago las cosas bien.
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Montserrat Domingo en la cueva 
del collado de Mònecs, una cueva 
donde se encuentran los restos 
de un asceterio medieval, posible-
mente visigótico (siglo VII).
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Esta semana el Papa expresa
su proximidad a las víctimas
del terremoto en Turquía y Siria, 
entrevistamos a Enric Olivé,
misionero en Chile, y Llucmajor 
recuerda al obispo Toni Vadell
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El jueves 9 de febrero, cuando las 
agencias de noticias daban a conocer 
el balance de las víctimas del violento 
terremoto que ha golpeado a Turquía 
y Siria, desde la cuenta de Twitter del 
Papa, Francisco lanzaba un nuevo 
llamamiento en favor de las poblacio-
nes afectadas por esta tragedia: «Es 
tiempo de compasión, es tiempo de 
solidaridad. Basta ya de odio, basta de 
divisiones que llevan a la autodestruc-
ción de la humanidad. En el dolor, uná-
monos, ayudemos a quienes sufren en 
Turquía y Siria, construyamos la paz y 
la fraternidad en el mundo.»

El miércoles 15 de febrero, en la au-
diencia general, después de su cate-
quesis, Francisco había dirigido un 
pensamiento especial a las poblacio-
nes de Turquía y Siria duramente gol-
peadas por el terremoto. «Con con-
moción —señalaba— rezo por ellos y 
expreso mi cercanía a estos pueblos, a 
los familiares de las víctimas y a todos 
aquellos que sufren por esta devasta-
dora calamidad.»

Asimismo, el Pontífice agradecía a 
todos los que se esfuerzan por llevar 
socorro y animaba a todos a solidari-
zarse con esos territorios, que ya han 
sido martirizados por una larga guerra.

Por su parte, el cardenal Konrad 
Krajewski, limosnero del Papa, ha 
enviado 10.000 camisetas térmicas 
destinadas al campo de refugiados 
de Kilis, en Turquía, a 50 km de Ga-
ziantep y a 60 km de la ciudad siria 
de Alepo. Aquí, la distribución se con-
fía a los encargados de la Fundación 
Rava, presente en la zona desde hace 
tiempo y que proporciona comida y 
cobijo a miles de personas sin hogar. 
El campo, en los últimos años tras el 
estallido de la guerra en Siria, se ha 
ampliado para acoger a unos 60.000 
refugiados, pero muchos otros viven 
en campamentos improvisados. 

Por lo que respecta a Siria, el Papa 

ha enviado, a través del Dicasterio pa-
ra el Servicio de la Caridad, una ayuda 
económica a la nunciatura apostóli-
ca, que la desplegará en el territorio, 
apoyando a la población ya exhausta 
por tantos años de guerra y ahora por 
el devastador terremoto.

10 años de pontificado de Francisco

Un «mapa» con muchas velas 
virtuales encendidas para mostrar 
visualmente a Francisco el apoyo que 
le ofrecen con la oración los fieles de 
todo el mundo, en vísperas del 10º ani-
versario de su pontificado. Esta idea 
de destacar el aniversario de forma 
«viral» ha partido del Sínodo Digital, 
que ha lanzado la propuesta a través 
de un link (www.decimus-annus.org/
es/site/index), que estará activo hasta 
el 13 de marzo, día del aniversario.

«El ministerio petrino», se lee en 
un comunicado, «es una gran gracia 
que Jesús concedió a su Iglesia y de-
bemos estar siempre agradecidos 
por ello. Por eso, nuestra oración 
debe ser el mejor don, para que Dios 
sostenga en el servicio a quien ha 
elegido para este ministerio, porque 
sobre esta piedra construye su Iglesia 
en el tiempo y en la historia».

PAPA FRANCISCO
«Basta ya de odio, 
basta de divisiones 
que llevan a la 
autodestrucción 
de la humanidad»

AGENCIAS
Ciudad del Vaticano

Francisco pide 
no abandonar a Siria y Turquía

«Es tiempo de compasión
y solidaridad»

Vaticano © Vatican Media
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IGLESIA EN SALIDA

LETICIA SOBERÓN
Experta en Inteligencia colaborativa

Oración por la paz
Estas líneas quieren ser un 
cauce a las lágrimas de tantos 
que sufrimos impotentes al 
desarrollo y la extensión de la 
guerra, y una invitación a la 
oración.
Aumenta la sed de paz, más 
ahora que con el terremoto de 
Siria y Turquía. ¡Cuántos recur-
sos serían necesarios en las 
ciudades sirias y turcas devas-
tadas! ¡Cuánto apoyo necesitan 
urgentemente! Y, sin embargo, 
aquella guerra se está llevando 
cantidades incalculables de 
dinero y tiempo.
Comprendo que los países del 
«mundo occidental» cierren 
filas en torno al presidente 
Zelenski, con la empatía de 
quienes comparten unos 
valores y una visión del mun-
do —al menos en el terreno 
de las leyes— (democrática, 
libertaria), amenazados por 
una visión opuesta (autoritaria 
y centralizadora). Comprendo 
a quienes dicen que, si Ucrania 
pierde, perdemos todos, y que 
los países de alrededor sufrirán 
idénticos ataques.
¿No existen alternativas a la 
progresiva sofisticación de las 
armas para defender un país 
invadido, pero que se cobra 
miles de muertos semanales? 
Cada vez me es más difícil ver 
los telediarios. Cuánto sufri-
miento en las trincheras, cuán-
to frío en los refugios, cuántos 
ancianos solos, cuántos jóve-
nes inmolados sin remedio, 
cuántas familias rotas...
Nuestro esfuerzo de cristianos 
debe estar en acompañar, ser 
solidarios, concretar maneras 
de hacer llegar ayuda. Pero 
también en una intensa y sin-
cera oración por la paz. ¡Para 
Dios no hay nada imposible! 
Que nuestro amor orante no 
cese de tocar las puertas del 
Cielo. Dios puede llegar a los 
corazones más duros. Oremos 
por la paz con confianza, con 
esperanza.

VIDA ECLESIAL

Quienes deseen compartir esta 
iniciativa encontrarán en la web una 
invitación a rezar una o varias Ave-
marías y al final, concluye la nota, 
«enviaremos al Santo Padre un mapa 
lleno de “velitas” que representan las 
Avemarías que se recen por él, agra-
deciendo a Dios su Misericordia».

En memoria de Benedicto XVI

La Oficina de Correos del Vatica-
no ha emitido un sello especial y un 
sello conmemorativo para honrar la 
memoria de Benedicto XVI. El sello 
emitido en honor al Papa emérito, 
con un matasellos especial y con fe-
cha de 31 de enero de 2023, tiene un 
valor facial de 1,25 euros y la imagen 
es una fotografía del papa Benedicto 
XVI, junto a la Virgen María, tomada 
en Val D’Aosta, en 2009.

La tirada es de 105.000 sellos. El 
matasellos especial muestra la lápida 
de Benedicto XVI, por quien aumenta 
el interés por su figura y obras, en las 
Grutas del Vaticano y su escudo de 
armas.

Las inscripciones que aparecen 
son: «1927 Benedetto XVI 2022», 
«Poste Vaticane», «Die Emissionis» 
y «31 Gennaio 2023».
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Barcelona

En el año 1958 arrancó la primera 
experiencia misionera de la diócesis de 
Barcelona en Chile, por la cual llegaron 
a pasar muchos presbíteros. El com-
promiso era de cinco años, pero alguno 
de ellos, como Mn. Enric Olivé Turu, 
ha acabado dedicando prácticamente 
toda su vida sacerdotal, especialmen-
te a la diócesis de San Juan Bautista 
de Calama, en el norte de Chile, con 
un lema de vida: «Evangelizar con el 
poder del Espíritu.» Actualmente, es 
no ya el único sacerdote de Barcelona, 
sino de Europa, que sigue trabajando 
en la zona pastoralmente. Conversa-
mos con él aprovechando su estancia 
en Barcelona para compartir la Navi-
dad con su familia. «Me gusta mucho 
venir a Barcelona y estar con mi fami-
lia, pero me siento más sacerdote de 
Chile que de aquí», nos confesaba Mn. 
Olivé, nacido en Castellbisbal (actual 
obispado de Sant Feliu de Llobregat) 
el 18 de diciembre de 1936).

Es el último misionero de Barcelona 
en Chile. ¿Cómo arrancó aquella expe-
riencia?

En los años sesenta se vivía un am-
biente muy misionero en el Seminario, 
con una gran disposición de ir a traba-
jar como sacerdote allá donde fuera 
más necesario. El entonces obispo de 
Antofagasta, al norte de Chile, visitó 
Barcelona y pidió ayuda del clero dio-
cesano. En el año 1963 fuimos a Chile 
un grupo de cuatro: Ernest Martínez 
Guarné, que desgraciadamente falle-
ció al poco de llegar; Joan Gras, falle-
cido recientemente, que estuvo cinco 
años; Jordi Jorba, que primero pasó 
diez años y después otros veinte, y que 
murió en Calama, y yo mismo, que he 
ido repitiendo experiencia y que ya 
llevo 59. También nos acompañaban 
tres maestras, entre las cuales estaba 
mi hermana, Maria Rosa.

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

¿Cuál es el carisma propio del sa-
cerdote misionero?

No coincide mucho con la idea que 
tenemos del misionero. Nosotros íba-
mos con la intención de pasar cinco 
años ayudando al clero nativo, pero la 
realidad fue transformándose. Prin-
cipalmente, porque en la diócesis 
donde fuimos no había clero del lugar, 
todos éramos de fuera. Entonces, la 
situación era diferente, porque no se 
trataba tanto de ayudar como de sen-
tirse uno más. Me fui acostumbrando 
y me sentí tan bien, que me quedé. Me 
siento como en casa, yo amo mucho 
a aquella gente y aquella gente tam-
bién me quieren mucho a mí.

Pusieron las bases para construir 
la futura diócesis de San Juan Bautista 
de Calama.

Cuando llegamos la ciudad de Ca-
lama pertenecía a la diócesis de An-
tofagasta. Al cabo de pocos años la 
hicieron prelatura y después diócesis. 
En todo este proceso he estado muy 
presente, participando. Incluso he lle-
gado a ser administrador diocesano 
y administrador apostólico. Calama 
es una diócesis pequeña. Cuando lle-
gué, en la ciudad solo había una parro-
quia y 40.000 habitantes. Ahora son 
9 parroquias y 160.000 habitantes, 
muchos gente de paso. Actualmente 
no llevo ninguna parroquia pero sigo 
ayudando donde más conviene.

¿A qué necesidades sociales ha te-
nido que dar respuesta?

Una realidad que nos encontra-
mos fue la de los mineros de Chuqui-
camata, a unos quince kilómetros de 
Calama, donde están las minas más 
grandes y altas del mundo. También 
me dediqué a los barrios más pobres 
de Calama, especialmente al de la «Po-
blación 21 de Mayo». En tres barrios 
construí tres capillas, y trabajé en el 
campo de la pastoral y obras sociales. 

«En los años sesenta 
se vivía un ambiente 
muy misionero en el 
Seminario, con una 
gran disposición de 
ir a trabajar como 
sacerdote allá donde 
fuera más necesario»

«Una realidad que 
nos encontramos 
fue la de los mineros 
de Chuquicamata, 
a unos quince 
kilómetros de 
Calama, donde 
están las minas más 
grandes y altas del 
mundo»

Enric Olivé, único sacerdote de Barcelona misionero en Chile

«Debemos mantener
el espíritu misionero muy vivo» 
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En el año 1982 hicimos una Residencia 
de Ancianos, conocido como «Mi Ho-
gar», ya que muchos no tenían familia 
ni nadie que los cuidara.

El golpe de Estado, el 11 de septiem-
bre de 1973, lo pilló en Cataluña. Cuan-
do volvió a Chile, a principios de 1975, 
¿qué realidad encontró?

Conocía a chilenos que sufrieron 
prisión, persecución o incluso murie-
ron en manos de los militares y para-
militares seguidores de Pinochet. Las 
viudas y huérfanos pasaron momen-
tos terribles, porque las institucio-
nes estatales se negaban a auxiliar-
les. Nosotros les ayudamos en lo que 
pudimos, pero hasta hoy, después de 
tantos años, mucha gente ha quedado 
marcada por este golpe militar y por 
los años posteriores de dictadura.

¿Cuál ha sido el legado de la Iglesia 
de Barcelona en el norte de Chile?

Lo más importante es que hayan 
salido vocaciones del mismo lugar, 
porque prácticamente en todo el 
norte de Chile (Antofagasta, Calama 
y Arica) no había vocaciones. Se fue 
trabajando y acabamos teniendo vo-

caciones de Calama, unas cinco. Esta 
es la finalidad. Si vamos a ayudar es 
para que después puedan tener ca-
pacidad propia para sacar adelante 
la Iglesia. Ahora Calama todavía pre-
cisa ayuda. De Barcelona y de Europa 
estoy yo solo. También hay un mexi-
cano, tres colombianos, un peruano 
y un argentino.

Reflejo del cambio de paradigma de 
la Iglesia, más carencia de vocaciones 
en Europa.

Ciertamente, es un reflejo del 
cambio que ha habido. Los años se-
senta fueron una etapa de muchas 
vocaciones en nuestro país. El 17 
de septiembre de 1961 fuimos orde-
nados un total de 30 sacerdotes de 
la diócesis de Barcelona. Esto ya no 
ocurre. Ahora podemos decir que es-
tamos más nivelados con Chile, faltan 
vocaciones en todas partes. Por otra 
parte, ahora estamos en un momento 
un poco difícil.

¿Tiene que ver con la crisis institu-
cional debido a los abusos sexuales?

Esta crisis de los abusos ha he-
cho que sea mucho más difícil que 

Mn. Olivé durante su estancia 
en Barcelona en Navidad.
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PERE  CANALETA ARGEMÍ 
Presidente  Interdiocesano de 
Vida Creixent

VIDA CREIXENT

No avergonzarse
de la Iglesia real 

A veces uno desearía pertenecer 
a una Iglesia ideal y se avergüen-
za de la Iglesia real. Debemos 
saber que el Señor escogió la 
Iglesia como es; por eso tene-
mos que querer a la Iglesia real 
y no avergonzarnos de ella. Un 
adolescente no suele estar a 
gusto con él mismo. También yo 
me veía inseguro e inmaduro, y 
pensaba: «Un presidente debe 
ser alguien muy seguro de sí 
mismo.»
Lo maravilloso en la Iglesia es 
que llevamos un tesoro en vasi-
jas de barro. Este es el milagro 
de la Iglesia. Por esto es impor-
tante que amemos a nuestra 
Iglesia real. Las cualidades de 
uno u otro no son importantes. 
Todos somos necesarios. Este es 
el milagro de la Iglesia.

«La crisis de los abusos 
ha hecho que sea mucho 
más difícil que los 
jóvenes se animen a una 
vocación sacerdotal; 
ha hecho mucho 
daño. Esperamos que 
poco a poco se vayan 
revirtiendo y retornando 
la confianza en la Iglesia»

«Muchas veces llega a 
darse un abuso como 
si fuera un juego, algo 
sin importancia, pero la 
realidad es que la víctima 
queda marcada por 
siempre»

LABORABLES 
De 10 a 13 h y de 16 a 20 h

Las personas que se presentin con un ejemplar de Catalunya 
Cristiana tendrán un descuento 

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
       c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona

los jóvenes se animen a una voca-
ción sacerdotal; ha hecho mucho 
daño. Esperamos que poco a poco 
se vayan revirtiendo y retornando 
la confianza en la Iglesia. Ha habi-
do un gran cambio en los obispos. 
El Papa ha querido llevar a cabo 
una reforma importante, se lo to-
mó muy en serio. Los abusos son 
un problema general, pero lo que 
provoca más escándalo es cuando 
también afectan a la Iglesia. Tal vez 
esta crisis servirá no solo para pu-
rificar la Iglesia sino también para 
que el conjunto de la sociedad valo-
re y tenga en cuenta a las víctimas, 
procure que haya menos víctimas 
y, sobre todo, que no sean otra vez 
abusadas debido a la discrimina-
ción, sino que sean atendidas y 
comprendidas. 

Usted ha tenido ocasión de ha-
cer acompañamiento de víctimas de 
abusos. ¿Cuáles son sus principales 
necesidades?

Necesitan primero ser creídas y 
escuchadas; después, que sea teni-
da en cuenta la gravedad de los he-
chos. El problema de los abusos es 
que muchas veces llega a darse un 
abuso como si fuera un juego, algo 
sin importancia, pero la realidad es 
que la víctima queda marcada por 
siempre. Pasan veinte, treinta años, 
y el sufrimiento continúa, especial-
mente si no se ha afrontado bien. 
Siempre hay en la víctima un senti-

miento de culpabilidad que provoca 
que no reclame ni denuncie, cosa que 
genera personas siempre afectadas 
por lo que han sufrido. En general, lo 
que quiere la Iglesia es que, ante los 
abusos, no haya tanta preocupación 
por defender a la institución como 
para defender al abusado. Este es 
el cambio importante que con el 
tiempo permitirá recuperar la con-
fianza, porque habrá menos abusos 
y se afrontarán mejor.

¿Cómo podemos ayudar a man-
tener encendida la llama misionera?

Aunque no se den muchas vo-
caciones, debemos mantener el 
espíritu misionero muy vivo, que 
consiste en no encerrarnos en no-
sotros mismos sino en estar abier-
tos a las necesidades del mundo. 
El mundo necesita el mensaje de 
Jesucristo, el Evangelio. Por tan-
to, cada cristiano y cada bautizado 
debe entregar este Evangelio, aun-
que sea en su casa, en la parroquia 
o en su lugar de trabajo. Tener esta 
conciencia va en la línea que todos 
los bautizados somos misioneros 
y formamos parte de una misma 
Iglesia. También va en la línea de 
acercarnos a los demás cristianos, 
porque amamos y seguimos al pro-
pio Jesucristo, tenemos el mismo 
padre y estamos guiados por el mis-
mo Espíritu Santo. Por tanto, todo 
esto nos une y nos da una esperanza 
y alegría aunque haya dificultades.
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«Como llucmajorers y amigos de 
Toni, que Llucmajor le haya dedica-
do una calle nos emociona y nos hace 
sentir orgullosos», comenta Coloma 
Ramon, amiga del obispo Toni Vadell 
desde la infancia. «Siempre se sintió 
muy llucmajorer; llevaba Llucmajor 
en el corazón y siempre participaba 
en sus fiestas, como la de Reyes, a la 
que nunca dejó de acudir.»

Así, con motivo del primer aniver-
sario de la muerte del obispo Toni Va-
dell, a los 49 años a causa de un cáncer 
de páncreas, su pueblo, en el obispa-
do de Mallorca, le dedicó la calle que 
va desde la plaza hasta la parroquia, 
«cerca del parque donde jugábamos 
de pequeños», recuerda Coloma. Se 
inauguró el viernes 10 de febrero.

Pero la celebración más emotiva 
fue el mismo 12 de febrero, día del pri-
mer aniversario de su muerte, cuando 
la familia y los amigos más cercanos se 
reunieron en el santuario de Nuestra 
Señora de Gracia, donde está el sepul-
cro. La misa fue presidida por el obis-
po auxiliar de Barcelona Sergi Gordo y 
concelebrada por el franciscano Jau-
me Puigserver y por Mn. Miquel Àngel 
Fontera, párroco de Llucmajor.

«Ha sido una misa muy emotiva 
y entrañable», comenta Coloma Ra-

Calle que el pueblo de Llucmajor 
ha dedicado a su hijo, Toni Vadell. 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Redacción

El obispo Sergi Gordo presidió una misa
en el santuario de Nuestra Señora de Gracia 

mon. «Siempre lo tenemos muy 
presente, su legado es enorme, nos 
ha dejado mucho trabajo pendien-
te y nos ha unido mucho.»

Joan Vadell, hermano de quien 
fue obispo auxiliar de Barcelona, hi-
zo entrega del báculo a la parroquia 
de Llucmajor, como había dejado 
escrito en sus últimas voluntades. 
El báculo, previamente, lo utilizó el 
obispo Sergi durante la misa. 

El día de Santa Eulalia del año 
pasado falleció el obispo Antoni 
Vadell, a los 49 años, debido a un 
cáncer de páncreas. Su muerte, 
no por esperada, causó menos im-
pacto en todas las personas que lo 
conocieron, y en el conjunto de la 
Iglesia diocesana de Barcelona y de 
Mallorca.

Porque aunque estuvo apenas 
cuatro años como obispo auxiliar 
de Barcelona (recibió la ordena-
ción episcopal el 9 de septiembre 
de 2017 en la Sagrada Familia), 
fue tiempo más que suficiente pa-
ra dejar una profunda huella. Los 
ámbitos pastorales en los que más 
trabajó fueron los de catequesis 
y evangelización, algo que lo hizo 
muy cercano y accesible, especial-
mente a los jóvenes.

La misa en el santuario de Nuestra Señora de Gracia de Llucmajor.

Llucmajor recuerda a Toni Vadell
en el primer aniversario de su muerte

Mallorca
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TERRASSA
Al lado de los ancianos y los enfermos
El sábado 11 de febrero, Terrassa acogió el 17º encuen-
tro diocesano de Pastoral de la Salud. En sus palabras, 
el obispo Salvador Cristau resaltó la importancia de 
acompañar a los ancianos desde las parroquias y co-
munidades y puso de relieve su aportación con el tes-
timonio de fe, la oración y la experiencia vivida.

VIC
Etapa continental del Sínodo
El sábado 28 de enero tuvo lugar en Madrid la Asamblea 
Sinodal del Sínodo de Obispos 2021-2024, en su etapa 
continental. En representación de la diócesis de Vic, 
participaron Nora Edith Morales y Montse Anglada: 
«Ha sido una experiencia muy enriquecedora con per-
sonas de las distintas diócesis, que nos ha permitido 
constatar que todos trabajamos en una misma direc-
ción.»

TARRAGONA
Tres nuevos presbíteros diocesanos
Más de un millar de personas y un centenar de presbí-
teros abarrotaron la catedral de Tarragona el domingo 
12 de febrero con motivo de la ordenación presbiteral 
de Mn. Andreu Figueras, Mn. Albert Font y Mn. Damià 
Tarragó. En la homilía, el arzobispo Joan les dijo que 
iniciaban «un servicio como el que Dios mismo ha rea-
lizado con su pueblo, y este servicio posee unos rasgos 
peculiares [...], que son la cercanía y la misericordia». 

SOLSONA 
Fiesta del Santísimo Misterio de Cervera
Los días 5 y 6 de febrero, la parroquia de Cervera cele-
bró las fiestas del Santísimo Misterio, que fueron presi-
didas por el obispo Francesc Conesa. El día 5, como ca-
da año, se interpretó el oratorio de las Completas, acto 
que une música, tradición y devoción. Al día siguiente, 
día 6, tuvo lugar el oficio de Fiesta Mayor, presidido por 
el obispo y el párroco de Cervera. 

URGELL
Entrega del IX Memorial Pere Tena en Barcelona
El arzobispo de Urgell, Mons. Joan-Enric Vives, rei-
vindicó el trabajo eclesial de traducción de los textos 
litúrgicos como una aportación fundamental a la len-
gua y la cultura catalana en la entrega del IX Memorial 
Pere Tena, que otorga el Centro de Pastoral Litúrgi-
ca, y que se llevó a cabo el miércoles 8 de febrero. El 
reconocimiento, este año, fue para la tercera edición 
catalana del Misal Romano, publicada el año pasado, 
y para la edición catalana de la Liturgia de las Horas 
de 2016.

LLEIDA
Cena del hambre de Manos Unidas
Manos Unidas celebró el sábado 11 de febrero su Cena 
del hambre en el local parroquial de la iglesia del Pilar, 
una iniciativa que tiene como objetivo concienciar so-
bre la gravedad del problema del hambre en el mundo 
y trabajar para erradicarlo. En la edición de este año 
hubo un concierto de góspel y, antes de la cena, una 
misa presidida por el obispo Salvador.

TORTOSA
II Jornada de Catequistas 
Inma, Àngels y Juan Antonio son los tres miembros de la 
Acción Católica que acompañaron durante todo el sábado 
28 de enero la segunda jornada de catequistas, que tuvo 
lugar en el Seminario de Tortosa. Más de 60 catequistas 
de todo el obispado asistieron a una explicación general 
sobre qué es y qué trabajo realiza la Acción Católica. 

SANT FELIU DE LLOBREGAT
Catecumenado
El obispo Agustí Cortés y toda la diócesis han acogido 
a los catecúmenos adultos que por Pascua recibirán 
los tres sacramentos de la Iniciación cristiana. Con una 
catequesis y la Eucaristía del I Domingo de Cuaresma, 
serán inscritos en el libro de los elegidos y recibirán la 
unción prebautismal.

GIRONA
Los robos en iglesias bajan casi a la mitad
En el año 2022 los Mossos d’Esquadra recibieron 12 
denuncias por robo en centros de culto y ermitas de la 
diócesis, un 45% menos que en el año anterior, cuando 
la cifra fue de 22. El despliegue de un dispositivo entre 
el obispado y la policía en el año 2010 ha permitido re-
ducir considerablemente las incidencias. 
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El tensor cristiano

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de E-Cristians

¿Qué ha sucedido 
para que en tiempos 
más próximos la 
socialdemocracia, 
y con ella una gran 
parte de la cultura 
política, rechace 
toda referencia al 
cristianismo?

La fe cristiana es como un gran ten-
sor; como los cables del puente que 
permiten soportar las cargas, o como 
la fuerza que empuja en un determi-
nado sentido. El tensor es holístico, 
porque comprende cada ser humano, 
sus relaciones, la forma de comportar-
se, de observar el pasado y de encarar 
el presente y el futuro, y se dirige al 
conjunto de todos ellos; lo que llama-
mos sociedad, y todas sus institucio-
nes, tanto civiles como políticas. Este 
tensor es tan necesario que ha con-
vertido el cristianismo en la referencia 
necesaria para el pensar, incluso para 
los no cristianos. El mundo todavía es 
soñado en los términos de la poética de 
la profecía de Isaías (11,1-9). Y el amor, 
la dimensión esencial del ser humano, 
no tiene mejor definición que la de san 
Pablo (1 Co 13,4-7).

Tan necesario es el recurso cristia-
no, que cuando Michael Hard y Antonio 
Negri concibieron Imperio, publicada 
en el año 2000, para algunos una obra 
que tenía que significar el equivalen-
te a El capital de Marx en el siglo XXI, 
acuden a la Ciudad de Dios. Negri no 
acepta, of course, la trascendencia, 
pero necesita a san Agustín para trans-
formar a la multitud en un sujeto co-
lectivo, del mismo modo que recurre a 
san Francisco de Asís porque precisa el 
ascetismo franciscano para concretar 
su posición de superación del capitalis-
mo. Dos ilustrados no creyentes nece-

sitan la capacidad transformadora 
de dos santos.  

No es el único ejemplo posible, 
hay a carretadas. Como este otro: 
en 1959 y en el congreso de Bad 
Goldemberg, la socialdemocracia 
alemana abandonó el marxismo. 
En el nuevo programa figuraba es-
ta referencia: «El socialismo demo-
crático, arraigado en Europa en la 
Ética cristiana, el humanismo y la 
filosofía clásica, no pretende pro-
clamar verdades absolutas.» ¿Qué 
ha sucedido para que en tiempos 
más próximos la socialdemocracia, 
y con ella una gran parte de la cultu-
ra política, rechace toda referencia 
al cristianismo?

Pues que el tensor cristiano se 
ha debilitado en Occidente por ra-
zones varias. Entre ellas, y no en el 
último término, porque una buena 
parte del cristianismo ha pasado de 
la tensión con el mundo secular a 
instalarse en este mundo. Y sin aquel 
compromiso, la nueva visión que 
trajo Jesucristo se difumina porque 
precisa nuestra acción para hacerse 
presente en el mundo. Se esfuma el 
testimonio de aquella nueva mirada 
surgida de Dios. Y sin ella todo lo 
que es humano se desploma, como 
lo vivimos diariamente. 

Por la fe que profesamos y por 
el bien de la humanidad, el tensor 
cristiano tiene que fortalecerse.
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«Quiero vivir
y ayudar a vivir
la alegría
del Evangelio»

ÒSCAR MARTÍ

Mn. David Abadías, con 49 años,
será uno de los obispos más jóvenes de España
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«Alegría, vértigo, sentimiento 
de indignidad, confianza, un cier-
to temor, mucha paz…» Estos son 
algunos de los sentimientos con los 
que afronta Mn. David Abadías su 
nombramiento como obispo auxi-
liar de Barcelona. Desde que era 
seminarista se puso a disposición 
del Señor y ahora que lo llama a una 
nueva responsabilidad y servicio, 
asume esta nueva etapa con un 
elocuente lema episcopal: Servus 
sum Evangelii, «Soy servidor del 
Evangelio» (Ef 3,7).

¿Cómo reaccionó cuando el 
nuncio apostólico le comunicó 
su nombramiento? 

La verdad, fue un choque. Me 
pilló con la guardia baja. De hecho, 
no estuve muy locuaz. Después, ha-
blando de nuevo en una segunda 
ocasión, me disculpé por la breve-
dad de mis primeras respuestas, 
pero sinceramente estaba inte-
riormente desbordado. Se mezclan 
muchas cosas en poco tiempo. Pri-
mero te tienes que convencer de 
que es cierto, que estás teniendo 
esta conversación, y en cuestión 
de segundos intentar responder 
algo coherente, a pesar de que tu 
cabeza y tu corazón están impre-
sionados. El nuncio supongo que 
se imaginaba mi estado de sorpre-
sa, y fue muy amable, muy atento 
y simpático. Esto ayudó. Después 
me pidió que le respondiera al día 
siguiente, cosa que hice, también 

por escrito. Todavía bajo el impacto 
(que duró varios días), pero habien-
do podido pensar y orar, con más 
paz y serenidad, acepté.

¿Qué sensaciones tiene como 
obispo electo? 

De momento, es una confluen-
cia de sensaciones. Un poco de 
todo. Alegría, vértigo, sentimiento 
de indignidad, confianza, un cierto 
temor, mucha paz… De momento, 
como decía, una confluencia de co-
sas, pero todo en la fe, y por tanto, 
todo positivo. Incluso, el «temor» 
lo vivo con serenidad y desde el 
sentido común, ya que sería algo 
inconsciente si no avanzase hacia 
esta nueva etapa sin el respeto y 
la seriedad que exige. Pero, insis-
to, todo vivido desde la fe. Ya hace 
años, desde el Seminario, me puse 
a disposición del Señor y de su Igle-
sia. Ahora no es diferente. Ahora 
todo es más grande ciertamente, 
pero en el fondo, no es diferente 
de la entrega hecha ya desde el 
Seminario.

¿Qué significará para usted re-
cibir la ordenación episcopal en la 
basílica de la Sagrada Familia?

Mi ordenación de presbítero fue 
en la catedral de Barcelona. Aho-
ra, que la ordenación episcopal se 
pueda celebrar en la basílica de la 
Sagrada Familia es una alegría muy 
grande. La Sagrada Familia es un re-
galo que tenemos como diócesis y 
como país. Gaudí nos ha puesto en 
el centro de una experiencia única, 

Al hacerse público el 
nombramiento, Abadías saludó 
al personal de la Curia y participó 
en la oración en la capilla del 
Palacio Episcopal. 

Agustí Codinach
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«Es lo que he intentado 
ser cada día como 

presbítero y es lo que 
quiero seguir siendo 

ahora como obispo, con 
la ayuda de Dios: vivir y 
ayudar a vivir la alegría 

del Evangelio»

«En todas partes 
he encontrado 

comunidades cristianas 
que me han dado 

mucho. Me han hecho 
muy feliz y me han 

ayudado a crecer 
sacerdotalmente»

y como ciudad y como creyentes 
es un regalo para todos. Durante 
años he trabajado y enseñado en 
la Facultad de Historia, Arqueología 
y Artes Cristianas Antoni Gaudí, y la 
vinculación que tenemos como Fa-
cultad con la basílica es muy fuerte 
y buena. Desde la Facultad hemos 
tenido ocasión de compartir varios 
momentos con el Patronato, con los 
arquitectos y con las guías. Por tan-
to, es un honor y una alegría poder 
vivir este momento tan importante 
en un espacio tan significativo.

¿Cuál será su lema episcopal?
Servus sum Evangelii, «Soy servi-

dor del Evangelio» (Ef 3,7). La noche 
de la llamada, bajo la impresión y 
con dificultad todavía para articular 
algunas pocas palabras, en la ora-
ción, cogí la Escritura (realizo una 
lectura continuada cada noche), y 
tocaba el capítulo tercero de la carta 
de san Pablo a los Efesios. El lema 
episcopal sale de este fragmento. 
Mientras lo leía se iluminó. Y no so-
lo un versículo, sino varios de este 
mismo capítulo. Todos ellos me die-
ron mucha paz, mucha. De hecho, 
ahora los repito cada mañana y cada 
noche. Se han convertido en una es-
pecie de Magníficat personal. Y de 
todos, el primero (3,7) es el que he 
escogido. Servidor del Evangelio. 
Es lo que he intentado ser cada día 
como presbítero y es lo que quiero 
seguir siendo ahora como obispo, 
con la ayuda de Dios: vivir y ayudar 
a vivir la alegría del Evangelio. 

¿Qué mensaje desea transmitir 
a la Iglesia que peregrina en la ar-
chidiócesis de Barcelona?

Estoy aquí para aprender y pa-
ra servir. Caminando juntos, com-
partiendo y contagiando la alegría 
del Evangelio. Fui ordenado en la 
catedral de Barcelona y me formé 
en el Seminario de Barcelona, mi 
vocación nació en una comunidad 
parroquial de Barcelona (San Miguel 
de los Santos en Gràcia), y mi familia 
vive en Barcelona. Cuando se hizo 
la partición de la diócesis yo estaba 
vinculado al Vallès, y allá me que-
dé. Ya desde seminarista había co-
laborado en parroquias de aquella 
zona. Y me sentí siempre muy bien. 
En todas las parroquias donde he 
colaborado he sido muy feliz. Por lo 
tanto, decidí seguir como presbíte-
ro en la nueva diócesis de Terrassa. 
Ahora, podríamos decir que toca 
volver a casa. De todo sacamos un 

bien. De mi tiempo en la diócesis de 
Terrassa no puedo más que agrade-
cer de todo corazón todo lo que he 
recibido y la gente maravillosa que 
he conocido y con los que hemos 
compartido tantas cosas buenas. 
Ahora, volver a Barcelona también 
me llena de ilusión. Vengo a servir y 
a compartir el regalo de la fe.

¿Ha podido hablar con el car-
denal arzobispo Juan José Ome-
lla? ¿Le ha dado alguna instruc-
ción concreta?

Hemos podido hablar varias ve-
ces, me atendió muy rápidamente. 
Esto también ayuda y facilita las 
cosas. Todo es bueno para mí y 
todo buen gesto ayuda mucho en 
momentos como estos. Al cabo de 
pocos días pudimos mantener una 
conversación más larga, con mucha 
naturalidad y afabilidad. Y especial-
mente tengo que agradecerle la 
buena acogida que me ha hecho. 
¿Si me dio alguna instrucción? Pues, 
a ver, comentamos muchos temas, 
yo también tenía varias preguntas. 
Como he dicho, todo es nuevo para 
mí. Pero de todo lo que comparti-
mos, sobre todo me gustó que me 
aconsejase tener mucha paz y con-
fianza en el Señor, que todo iría bien. 
Y en verdad, en el momento que 
estoy viviendo, son palabras que 
agradezco y acojo de todo corazón.

¿Qué recuerdo tiene de su paso 
por el obispado de Terrassa? ¿Qué 
mensaje querría trasladar a los fe-
ligreses de Mollet?

El equipo episcopal de Barcelona, encabezado por el cardenal Juan 
José Omella y auxiliado por los obispos Javier Vilanova, Sergi Gordo y el 
obispo electo David Abadías.

Agustí Codinach
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«La sinodalidad 
es una experiencia 
de comunión, de 
crecimiento, de 
aprendizaje los unos de 
los otros, de sentirnos 
parte de un todo que es 
la Iglesia, de no caminar 
solos»

«Debemos esforzarnos 
mucho por ser nosotros 
mismos, arraigados en 
el Señor, anunciadores 
convincentes, 
coherentes y alegres 
en Cristo, recuperando 
espacios y ambientes de 
anuncio del Evangelio»

Abadías y Omella durante la rueda de prensa en el Palacio Episcopal.

Agustí Codinach

Mi vinculación con El Vallès ha 
sido muy hermosa y viene de lejos. 
De hecho, cuando me destinaron 
como seminarista a Caldes de Mont-
bui, comencé un largo camino de 
vinculación y arraigo que ha sido 
muy importante en mi vida pasto-
ral y personal. Cinco años en Cal-
des como seminarista y uno como 
diácono; otros cinco años en San 
Esteban de Granollers como coad-
jutor, nueve como párroco en Mata-
depera y ahora seis años, también 
como párroco, en Mollet, en Sant 
Fost de Campsentelles y un año de 
administrador parroquial en Lliçà de 
Vall. En todas partes he encontrado 
comunidades cristianas que me han 
dado mucho. Me han hecho muy 
feliz y me han ayudado a crecer sa-
cerdotalmente. Quiero agradecer 
mucho a los sacerdotes y a las co-
munidades con las que he podido 
compartir estos treinta años (cinco 
como seminarista y veinticinco co-
mo presbítero). Igualmente quiero 
agradecer a los obispos de Terrassa 
que he tenido, al actual arzobispo 
de Sevilla, Mons. José Ángel Saiz, 
y a nuestro actual obispo, Mons. 
Salvador Cristau, su confianza, su 
bondad y buen testimonio, así co-
mo todas las ayudas y apoyo que 
me han dado durante estos años. Y 
a todas las comunidades, pero es-
pecialmente a San Vicente y Santa 
Rosa de Mollet, agradecerles su 
acogida, su trabajo, la fe compartida 
y celebrada y los buenos ejemplos 
que de ellos he recibido. También es 
ocasión para pedir perdón por mis 
errores y equivocaciones. Aunque, 
haciendo un balance final, todo ha 
sido una experiencia preciosa. Gra-
cias a todos.

Usted tiene 49 años. Una vez 
ordenado será uno de los obispos 
más jóvenes de España. Como 
obispo, ¿su juventud es más una 
ventaja o un inconveniente?

Realmente, esto no me preocu-
pa mucho. El tiempo lo solucionará. 
Todo tiene ventajas e inconvenien-
tes. Lo importante es que las ven-
tajas se exploten al máximo y los 
inconvenientes los intentemos te-
ner bajo control y minimizarlos todo 
lo que podamos. Al final, estamos 
en manos del Señor y tenemos que 
escuchar su voz tanto si brilla el sol 
(y todo funciona), como cuando 
estamos en medio de la noche (y 
nos pesan los problemas). La edad 

no es necesariamente un criterio 
ni positivo ni negativo en sí mismo, 
sino más bien tenemos que poner 
el acento en cómo vivimos el tiem-
po que tenemos, cómo obtenemos 
fruto de cada experiencia y cómo 
crecemos cada día para ser servido-
res del Evangelio según Su corazón.

¿Cómo valora el camino sino-
dal que vive la Iglesia?

Como una nueva oportunidad 
de vivir y revivir lo que ya es nues-
tro, pero que a veces dejamos 
que nos quede atrás en el tiempo 
y tenemos que esforzarnos y tra-
bajar para recuperarlo en nuestro 
presente. Como dice el Eclesias-
tés, nada nuevo bajo el cielo, pero 
nosotros, si dejamos actuar al Es-
píritu, veremos que todo es nuevo. 
La sinodalidad es una experiencia 
de comunión, de crecimiento, de 
aprendizaje los unos de los otros, 
de sentirnos parte de un todo que 
es la Iglesia, de no caminar solos. Es 
hacer realidad el deseo de Cristo: 
que todos sean uno. En medio del 
mundo, el testimonio de la unidad 
es un signo importante para ayudar 
a los que no conocen el Evangelio 
a abrir los ojos y el corazón. Una 
casa unida, una familia que cami-
na unida en la fe, la esperanza y el 
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Sacerdote
e historiador
David Abadías, nacido en 
Barcelona el 31 de julio 
de 1973, es licenciado en 
Teología por la Facultad de 
Teología de Cataluña y doc-
tor en Historia de la Iglesia 
por la Pontificia Universidad 
Gregoriana de Roma. Es 
profesor de Historia de la 
Iglesia medieval, de Meto-
dología y Fuentes históricas, 
y de Cultura y Cristianismo 
en la edad moderna y con-
temporánea en el Ateneo 
Universitario San Paciano, 
donde ha ocupado respon-
sabilidades relevantes como 
la de decano de la Facultad 
Antoni Gaudí desde el año 
2016 hasta el 2022. Hasta 
final de curso seguirá ejerci-
endo la docencia.
Sin embargo, su primera vo-
cación es la de pastor. Reci-
bió la ordenación sacerdotal 
el 13 de diciembre de 1998 
y desarrolló el ministerio sa-
cerdotal en el obispado de 
Terrassa porque es donde lo 
sorprendió la segregación 
del arzobispado de Barcelo-
na. En la actualidad, es arci-
preste de Mollet del Vallès 
y párroco de San Vicente 
de Mollet del Vallès. Tam-
bién ha ejercido en Caldes 
de Montbui, San Esteban 
de Granollers, Matadepera, 
Mollet del Vallès, Sant Fost 
de Campsetelles y Lliçà de 
Vall.
Con su nombramiento, el 
cardenal Juan José Omella, 
arzobispo de Barcelona 
y presidente de la Confe-
rencia Episcopal Española, 
cuenta de nuevo con la 
ayuda de tres obispos auxi-
liares. Justo el 14 de febrero, 
cuando se hizo público el 
nombramiento de David 
Abadías, se cumplía un año 
del entierro del obispo Toni 
Vadell, que falleció a los 49 
años debido a un cáncer de 
páncreas.
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amor, a pesar de las diferencias y 
pluralismos, es un signo del Reino. 

¿Cuáles son los mayores retos 
que tiene la Iglesia universal? ¿Y 
en Barcelona?

Los retos son grandes porque 
los tiempos no son fáciles. Pero 
sinceramente, mirando nuestros 
dos milenios de historia, ¿cuándo 
lo han sido? La situación de Barce-
lona es la situación de toda la Igle-
sia universal. Cada lugar tiene sus 
características y sus prioridades, 
pero en nuestros tiempos todos 
estamos muy intercomunicados 
y los beneficios y las dificultades 
son transversales. ¿Cuáles serían 
las más urgentes? Difícil hacer una 
lista, porque parecería que prioriza-
mos unas por encima de las otras, 
cuando todas son importantes. 
Pero en genérico, creo que debe-
mos esforzarnos mucho por ser 
nosotros mismos, arraigados en el 
Señor, anunciadores convincentes, 
coherentes y alegres en Cristo, re-
cuperando espacios y ambientes de 
anuncio del Evangelio, muy presen-
tes en la enseñanza, acompañando 
con especial atención y cuidado de 
las familias, y muy vinculados al ser-
vicio de los más débiles y peque-
ños, viviendo auténtica caridad en 

hechos y palabras (entre nosotros 
y con los «de fuera») y sobre todo 
unidos en auténtica comunión con 
Cristo y con su Iglesia.

Este agosto se celebra la Jorna-
da Mundial de la Juventud en Lis-
boa. ¿Tiene intención de asistir? 

He participado en varias JMJ. 
La primera fue la de Czestochowa 
en el año 1991 con la parroquia de 
Santa María de Maricel de El Mas-
nou, entonces como seminarista 
del Menor; la segunda fue la de 
París del año 1997 como semina-
rista del Mayor cuando estaba en 
Caldes; después la de Roma del 
año 2000 como coadjutor de San 
Esteban de Granollers; y la última 
en Cracovia en 2016 como párroco 
de Matadepera. Todas han sido una 
extraordinaria experiencia y disfru-
tamos mucho con los jóvenes de 
las parroquias. Guardo muy buenos 
recuerdos. Hoy por hoy, soy cons-
ciente de que mi agenda ya no es 
mía, por tanto, iré o no según me 
indiquen, porque ahora formo par-
te de un equipo y lo que se decida, 
haré. Tengo muchas ganas de tra-
bajar junto con el equipo episcopal 
de Barcelona y el Sr. Cardenal. Por 
ahora, tengo la agenda abierta y en 
blanco. ¡Dispuesto a todo! 
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XVI al inicio de su encíclica Deus 
caritas est en un pasaje de una pro-
fundidad teológica extraordinaria: 
«Hemos creído en el amor de Dios 
[que se ha manifestado en Jesús]: 
así el cristiano puede expresar la 
opción fundamental de su vida. No 
se empieza a ser cristiano por una 
decisión ética o una gran idea, sino 
por el encuentro con un aconteci-
miento, con una Persona, que da un 
nuevo horizonte a la vida y, con ello, 
la dirección decisiva» (n. 1).

La valía de una persona se mide 
por la calidad de su amor, por su 
capacidad de darse que ha apren-
dido a compartir desde la niñez. El 
don que Jesús hace de su vida no 
obedece a intereses creados. Es un 
don gratuito. Y vemos que su perso-
nalidad no tiene igual. Dios mismo 
deja vislumbrar que encuentra su 
felicidad al darse gratuitamente. 
Y así hace decir a Jesús: «Cuando 
hagas un banquete, invita a pobres, 
lisiados, cojos y ciegos. Y serás 
bienaventurado, porque no pue-
den pagarte; te pagarán en la re-
surrección de los justos» (Lc 14,13).

«Hacer de la vida un don» supone 
una fortaleza interior que nos hace 

Estimadas y estimados. Hemos 
llegado al primer domingo de Cua-
resma. Como a Jesús conducido al 
desierto por el Espíritu (Mt 4,1), a 
nosotros se nos pide intensificar la 
vivencia personal y comunitaria de 
la fe con un auténtico espíritu de 
conversión. Podríamos decir que 
el Espíritu nos empuja a la conver-
sión. Es un tiempo de hacer propó-
sitos espirituales, pero entendien-
do que estos deben dirigirse a vivir 
más plenamente el gran don de la 
fe. Son propósitos que, no por el 
hecho de ser formulados una vez 
más, deben dejar de comprometer 
toda nuestra vida. Por este motivo, 
me atrevo a proponeros, en este 
inicio de Cuaresma, «hacer de la 
vida un don». No basta con hacer 
un eslogan. Hay que disponerse a 
hacer un esfuerzo por conquistar-
nos a nosotros mismos, ser libres 
para poder darnos.

El Evangelio llama a realizar es-
ta experiencia en el seguimiento 
de Jesús. El Evangelio no es una 
teoría sabia; es el anuncio de una 
persona que da un nuevo sentido 
a la vida, lo que implica dar el cora-
zón. Lo afirmaba el papa Benedicto 

salir de las propias preocupaciones, 
que libera de las tentaciones a las 
que los humanos nos exponemos. 
He aquí: Encuentro con Jesús, con-
versión, fe, donación. La persona 
débil, empalagosa, que solo piensa 
en ella, no es capaz de abrirse, ni si-
quiera es capaz de iniciar el proceso 
de conversión cuaresmal.

Podemos «hacer de la vida un 
don» también en el silencio, en el 
recogimiento, en la experiencia de 
conversión. Sí, así lo he dicho, «ex-
periencia de conversión». Porque 
el resultado es la donación que nos 
hace más parecidos a Dios. Y Dios 
es magnanimidad. Quien quiere 
conseguir su plenitud por este 
camino debe ponerse a orar y a 
ayudar. Para pedir fuerza y sentir 
a Dios cerca, para sentirse amado, 
aunque sea en el silencio y en la 
aridez de la cruz.

¿Qué hago de mi vida? Es la pre-
gunta de los espíritus despiertos. 
En nombre del Evangelio y, al ini-
cio de la Cuaresma, os hago esta 
propuesta: «Hagamos de la vida 
un don.» «Hagamos de la vida una 
experiencia de conversión.»

Vuestro.

JOAN PLANELLAS I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

CARTA DOMINICAL

Hacemos de la vida un don



3326 FEBRERO 2023 Catalunya        Cristiana

Queridos hermanos,
La Cuaresma es un camino que 

emprendemos tanto individual como 
comunitariamente a imitación del pue-
blo de Israel, que atravesó el desierto 
para conseguir la tierra prometida, pa-
sando de la esclavitud a la libertad. 
Realizamos este camino siguiendo 
los pasos de Jesús, nuestro maestro 
y modelo, que nos enseña a ser libres 
para servir a Dios. Según el Evangelio 
de san Marcos, Jesús fue llevado por 
el Espíritu al desierto, de donde salió 
fortalecido para emprender su misión 
(Mc 1,12-15). También nosotros quere-
mos adentrarnos en el desierto cua-
resmal para aprender a vivir con más 
fidelidad al Evangelio y llegar renova-
dos a la Pascua. Cada año el Señor nos 
concede la oportunidad de celebrar 
«los sacramentos que nos han dado 
la vida» y así «llegaremos a ser ple-
namente hijos de Dios» (Prefacio I de 
Cuaresma).

La Cuaresma es un itinerario que 
hay que emprender cada uno con tal 
de acercarse más a Jesucristo, de se-
guirlo con más entrega y crecer en el 
amor a Él. Es un camino interior, que 
se realiza en nuestro corazón y en 
nuestra conciencia. Conocemos los 
medios para hacerlo: incrementar los 
momentos de oración, leer con más 

asiduidad la Sagrada Escritura, dar 
limosna a los más pobres, crecer en 
la caridad, esforzarnos para dominar 
nuestros deseos… A través de todos 
estos medios vamos adquiriendo fuer-
zas para romper los vínculos que nos 
mantienen lejos de Jesucristo.

Pero este camino lo hacemos tam-
bién unos junto a otros, como Iglesia. 
Unidos a los demás cristianos nos pre-
paramos para celebrar los misterios 
santos. Juntos hemos recibido la ceniza, 
como signo de nuestro deseo de con-
versión, y juntos iremos escuchando la 
Palabra de Dios durante estos domin-
gos, que nos invitará a continuar este 
camino. Sería bueno que, además de 
la misa dominical, participáramos en 
otras actividades que nuestras parro-
quias preparan, como las celebraciones 
penitenciales, las charlas cuaresmales, 
las celebraciones de oración y otras ini-
ciativas. Esto nos ayudará a entender 
que la Cuaresma es un camino que re-
corremos juntos como comunidad.

Es tiempo de emprender el camino 
hacia la Pascua, cuya meta —se nos 
dice en la liturgia— es que renovemos 
nuestra vocación de ser pueblo de la 
alianza, que ha sido convocado para 
bendecir el nombre de Dios, escuchar 
su Palabra y vivir gozosamente sus ma-
ravillas (Prefacio V de Cuaresma).

CARTA DOMINICAL

FRANCESC CONESA
Obispo de Solsona

Caminar juntos hacia la 
Pascua
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué fundamento 
bíblico tienen las 
prácticas devotas 
cuaresmales?

Todas las religiones proponen 
prácticas con el fin de acercarnos 
a Dios y mejorar las relaciones con 
los demás. El judaísmo destaca tres 
que la Iglesia recomienda en Cua-
resma: oración, ayuno y limosna. En 
Mateo 6 Jesús explica cómo prac-
ticarlas sin caer en la hipocresía ni 
el orgullo espiritual. En el Antiguo 
Testamento encontramos nume-
rosos textos que reclaman una fe 
sincera. Aparte de los mandatos del 
Deuteronomio y el Levítico, son cé-
lebres las diatribas de Isaías 1, Je-
remías 7, Oseas 6 y Amós 5 contra 
los sacrificios, el ayuno hipócrita y 
el culto vacío. 

¿De qué sirve ayunar si vamos 
maltratando a los demás? (Isaías 
58,4-11). El verdadero ayuno es 
compartir el pan con el pobre, 
ayudar a los demás y ser genero-
so. El ayuno nos ayuda a ser libres 
de nuestras ataduras, incluso de 
adicciones. Se trata de fortalecer 
la voluntad y vencer el egoísmo 
para amar más.

¿Para qué tantos rezos intermi-
nables que solo son palabrería? 
La oración de nada sirve si no va 
acompañada de una vida honesta 
y coherente. Rezar no solo es pe-
dir, sino escuchar a Dios y acoger 
su voluntad (Baruc 1 y 2). Los sal-
mos son una fabulosa escuela de 
oración para todas las situaciones 
humanas. La mejor oración, recuer-
da Jesús, se da en la intimidad con 
Dios. 

La limosna nos impulsa a ser ge-
nerosos y no aferrarnos a los bienes 
materiales. Es el antídoto a la taca-
ñería y la estrechez espiritual. En la 
Biblia socorrer a los pobres es un 
deber ineludible. Jesús llega a com-
parar la atención a los pobres con 
la adoración a Dios (Mateo 25,40). 
Sirácida 29 recoge un precioso elo-
gio de la generosidad.

MONTSE DE PAZ
Biblista

BIBLIA

Jesús es tentado:
iniciamos la Cuaresma

P. LLUC TORCAL
Monje de Poblet
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Jesús, como en todos los mo-
mentos importantes de su vida en 
este mundo, es conducido por el 
Espíritu. Y esta vez, el Evangelio nos 
dice que fue llevado al desierto pa-
ra ser tentado por el diablo. 

Jesús ha querido hacerse hom-
bre hasta el punto de experimentar 
todo lo que es humano, especial-
mente lo que muestra más clara-
mente nuestra fragilidad: ha pasa-
do frío, ha pasado hambre, se ha 
cansado, ha llorado y… ha querido 
ser tentado. Todo lo que es expre-
sión de nuestra condición débil ha 
sido asumido por Jesús, con tal de 
redimirlo de raíz. Si no hubiese ex-
perimentado la tentación, ¿cómo 
podría ayudarnos cuando nosotros 
también somos tentados?

Las tres tentaciones que sufre el 
Señor son paradigma de todas las 
tentaciones que en diferentes gra-
dos e intensidad nosotros podemos 
sufrir. Tentaciones que siempre 
tienen como objeto desconfiar de 
Dios; pensar que Dios nos engaña, 
como ya ocurrió al inicio de todo 
con el primer hombre y la primera 
mujer. «No, no moriréis; es que Dios 
sabe que el día en que comáis de 
él, se os abrirán los ojos, y seréis 
como Dios en el conocimiento del 
bien y el mal», dice la serpiente 
a la mujer, sembrando el engaño 
en su corazón. Si pedimos a Dios 
que las piedras se vuelvan panes; 
si tentamos al Señor provocando 
que sus ángeles nos lleven en las 
palmas de sus manos; si nos pros-

ternamos al poder para poseerlo 
todo; entonces, desconfiamos de 
Dios, ponemos a prueba su amor 
que se manifiesta en el orden de su 
Creación y en el don de su Palabra 
revelada. Todas nuestras tentacio-
nes caen en una de estas formas y, 
en pocas palabras, pretenden que 
nos salvemos a nosotros mismos, 
nos hagamos como dioses y nos 
alejemos del Dios vivo, del Dios de 
Jesús.

Por esto, Jesús ha sufrido la ten-
tación: ha experimentado cómo se 
siente quien es tentado, con tal no 
solo de apoyar y ayudar al que lo 
necesita, sino también para hacer-
nos llegar su palabra salvadora, 
para que la tentación se aleje de 
nosotros y pierda su fuerza.

En efecto, si cuando somos 
tentados nos acordamos de que el 
hombre no vive solo de pan, que no 
debemos tentar al Señor nuestro 
Dios y que, finalmente, solo debe-
mos adorar al Señor, reduciremos 
a nada toda la fuerza que la tenta-
ción pueda tener sobre nosotros. 
Y si, a pesar de todo, sucumbimos 
alguna vez a la tentación, enton-
ces acerquémonos a Jesús que las 
ha vencido todas de una vez por 
siempre y pidámosle que nos llene 
de su amor misericordioso y capaz 
de perdonarlo todo. Este tiempo de 
Cuaresma que hoy iniciamos es un 
tiempo propicio para ello.



3526 FEBRERO 2023 Catalunya        Cristiana

Primera lectura
Gn 2,7-9.3,1-7

Creación y pecado de los primeros 
padres

Lectura del libro del Génesis:

El Señor Dios modeló al hombre 
del polvo del suelo e insufló en su 
nariz aliento de vida; y el hombre se 
convirtió en ser vivo. Luego el Señor 
Dios plantó un jardín en Edén, hacia 
oriente, y colocó en él al hombre que 
había modelado. El Señor Dios hizo 
brotar del suelo toda clase de árbo-
les hermosos para la vista y buenos 
para comer; además, el árbol de la 
vida en mitad del jardín, y el árbol 
del conocimiento del bien y el mal. 
La serpiente era más astuta que las 
demás bestias del campo que el Se-
ñor había hecho. Y dijo a la mujer: 
«¿Conque Dios os ha dicho que no 
comáis de ningún árbol del jardín?». 
La mujer contestó a la serpiente: 
«Podemos comer los frutos de los 
árboles del jardín; pero del fruto 
del árbol que está en mitad del jar-
dín nos ha dicho Dios: “No comáis 
de él ni lo toquéis, de lo contrario 
moriréis”». La serpiente replicó a 
la mujer: «No, no moriréis; es que 
Dios sabe que el día en que comáis 
de él, se os abrirán los ojos, y seréis 
como Dios en el conocimiento del 
bien y el mal». Entonces la mujer se 
dio cuenta de que el árbol era bueno 
de comer, atrayente a los ojos y de-
seable para lograr inteligencia; así 

Segunda lectura
Rm 5,12-19

Donde abunda el pecado, 
sobreabunda la gracia

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Romanos:

Hermanos: Lo mismo que por un 
hombre entró el pecado en el mun-
do, y por el pecado la muerte, y así la 
muerte se propagó a todos los hom-
bres, porque todos pecaron… […] Si 
por el delito de uno solo la muerte 
inauguró su reinado a través de uno 
solo, con cuánta más razón los que 
reciben a raudales el don gratuito 
de la justificación reinarán en la vi-
da gracias a uno solo, Jesucristo. 
En resumen, lo mismo que por un 
solo delito resultó condena para 
todos, así también por un acto de 
justicia resultó justificación y vida 
para todos. Pues, así como por la 
desobediencia de un solo hombre, 
todos fueron constituidos pecado-
res, así también por la obediencia 
de uno solo, todos serán constitui-
dos justos.

Salmo responsorial 
50

Misericordia, Dios mío, por tu 
bondad,
por tu inmensa compasión borra 
mi culpa;
lava del todo mi delito,
limpia mi pecado. R.

R. Misericordia, Señor, hemos 
pecado.

Pues yo reconozco mi culpa,
tengo siempre presente mi 
pecado.
Contra ti, contra ti solo pequé,
cometí la maldad en tu 
presencia. R.

Oh, Dios, crea en mí un corazón 
puro,
renuévame por dentro con 
espíritu firme.
No me arrojes lejos de tu rostro,
no me quites tu santo espíritu. R.

Devuélveme la alegría de tu 
salvación,
afiánzame con espíritu generoso.
Señor, me abrirás los labios,
y mi boca proclamará tu 
alabanza. R.

I Domingo de Cuaresma

Versículo
Mt 4,4b

No solo de pan vive el hombre, sino 
de toda
Palabra que sale de la boca de Dios 

Evangelio
Mt 4,1-11

Jesús ayuna durante cuarenta días
y es tentado

Lectura del santo Evangelio según 
san Mateo 

En aquel tiempo, Jesús fue lleva-
do al desierto por el Espíritu para ser 
tentado por el diablo. Y después de 
ayunar cuarenta días con sus cua-

renta noches, al fin sintió hambre. 
El tentador se le acercó y le dijo: «Si 
eres Hijo de Dios, di que estas pie-
dras se conviertan en panes». Pero 
él contestó: «Está escrito: “No solo 
de pan vive el hombre, sino de toda 
palabra que sale de la boca de Dios”».

 Entonces el diablo lo llevó a la 
ciudad santa, lo puso en el alero 
del templo y le dijo: «Si eres Hijo 
de Dios, tírate abajo, porque está 
escrito: “Ha dado órdenes a sus 
ángeles acerca de ti y te sosten-
drán en sus manos, para que tu pie 
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no tropiece con las piedras”». Je-
sús le dijo: «También está escrito: 
“No tentarás al Señor, tu Dios”».

De nuevo el diablo lo llevó a un 
monte altísimo y le mostró los rei-
nos del mundo y su gloria, y le dijo: 
«Todo esto te daré, si te postras y 
me adoras». Entonces le dijo Je-
sús: «Vete, Satanás, porque está 
escrito: “Al Señor, tu Dios, adora-
rás y a él solo darás culto”».

Entonces lo dejó el diablo, y he 
aquí que se acercaron los ángeles 
y lo servían.

que tomó de su fruto y comió. Luego 
se lo dio a su marido, que también 
comió. Se les abrieron los ojos a los 
dos y descubrieron que estaban 
desnudos; y entrelazaron hojas de 
higuera y se las ciñeron.
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Febrero
26. DOMINGO
Domingo I de Cuaresma, Mora-
do. Lecturas: Génesis 2,7-9.3,1-7 
/ Salmo 50 / Romanos 5,12-19/ 
Mateo 4,1-11
SANTORAL: Alejandro, b.; Néstor, 
mr.; Paula Montal, rel.; Porfirio, b.

27. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Levítico 
19,1-2.11-18 / Salmo 18 / Mateo 
25,31-46. O bien San Gregorio 
Narek, doctor de la Iglesia
SANTORAL: Baldomero; beata 
Francinaina Cirer, rel.; Gabriel de 
la Dolorosa, rel.; Honorina, vg.

28. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
55,10-11 / Salmo 33 / Mateo 6,7-
15. 
SANTORAL: Hilario, p; Romano, 
ab.; Rufino, mr.

Calendario de la semana

Marzo
1. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Juan 3,1-
10 / Salmo 50 / Lucas 11,29-32/ 
SANTORAL: Eudocia y Antonina, 
mr.; Rosendo, b.

2. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Esther 
14,1.3-5.12-14 / Salmo 137 / Mateo 
7,7-12
SANTORAL: Inés de Praga, rel.; 
Ángela de la Cruz, rel. y fund.; 
Genara, mr.; Lucio, b.

3. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: Ezequiel 
18,21-28 / Salmo 129 / Mateo 
5,20-26. 
SANTORAL: Ermenterio y Celonio, 
mr.; Marcia, vg. y mr.; Emeterio, mr.

4. SÁBADO
Feria, Morado. Lecturas: Deute-
ronomio 26,16-19 / Salmo 118 / 
Mateo 5,43-48
SANTORAL: Arcadio, obispo y 
mr.; Casimiro, rey.

San Gregorio de Narek
Como su propio nombre indica, san Gregorio vivió casi toda 

su vida en Narek, un monasterio situado en la actual Turquía que 
formaba parte de la Iglesia católica armenia. Entró muy joven de 
la mano de su prima, Anania de Narek. Anania era la fundadora del 
monasterio, y tomó la responsabilidad de educar a san Gregorio 
después de que este perdió a su madre al poco de nacer, en el 
año 950. Como monje armenio, Gregorio vivió humildemente y 
enseñó en la escuela monástica. Escribió sus oraciones en una 
enciclopedia de la oración para todas las naciones, con la espe-
ranza de que su libro ayudase a rezar a gente de todo el mundo. 
Su Libro de Oraciones, también conocido como Libro de las La-
mentaciones o Cántico de los Cánticos, contiene 91 oraciones, y 
lo acabó un año antes de morir, en el 1001. La tradición reconoce 
varios milagros a Gregorio de Narek, hasta el punto de que se le 
conoce como el «ángel vigilante en forma humana». Esto hizo 
que fuera venerado como santo por la Iglesia católica armenia y 
también reconocido como santo por la Iglesia católica romana. 
El 12 de abril de 2015, el papa Francisco proclamó oficialmente 
a Gregorio de Narek como Doctor de la Iglesia, aunque este 
título no es una canonización, puesto que ya formaba parte del 
Martirologio Romano. 

El Santo 27 DE FEBRERO

Lecturas 
de la misa, 
Santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)
TIEMPO DE CUARESMA
(SALTERIO: SEMANA 1)

LITURGIA
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Con la ceniza en la cabeza hemos 
comenzado la Cuaresma. No es un 
tiempo litúrgico más, es un camino 
espiritual. No es un tiempo para hacer, 
sino para dejar hacer al Señor. En este 
tiempo se nos pide un gran silencio y 
una gran fidelidad a la oración. Es un 
silencio y una oración eclesial que se 
rinde al Señor y a su gracia. El Señor, 
como en los días de esclavitud, co-
noce los sufrimientos de su pueblo, 
también sus pecados y lo que le opri-
me. Tenemos que situarnos espiritu-
almente como los israelitas en Egipto. 
Ellos desconocían las maravillas que 
el Señor haría, tampoco sabían los ca-
minos de libertad que les abriría, ni la 
tierra que les sería prometida. El Señor 
conoce los sufrimientos de la Iglesia, 
los pecados que la avergüenzan y la 
humillan. Él no ha dejado de amarla 
y no vacilaría la alianza de su amor 
y de su fidelidad (Is 54,10). Ella tiene 
que caminar con la lámpara de la fe en 
medio de la noche del mundo. Tiene 
que orar con el salmista: «Señor, tú 
eres mi lámpara; Dios mío, tú alumbras 
mis tinieblas» (Sal 18,29). 

La Cuaresma de este año, con la 
humanidad enlutada por el terremoto 
de Anatolia, con el alma en un hilo por 
la devastación de Ucrania y por tan-
tas situaciones de sufrimiento, es una 
lamentación (threnós) ante el Señor, 
un suplicar su gran misericordia, una 
confianza infinita en Él. Es el Dios de la 
alianza, sellada con la cruz de su Hijo y 
hecha presente; es un don para el per-
dón de los pecados en cada Eucaristía. 
La Iglesia debe ser ofrenda de su vida al 
Señor y debe dejar acontecer según su 
voluntad. Solo él sabe por qué caminos 

la llevará la historia. El protagonista real 
de la Iglesia es el Señor mismo, no ella. 

La liturgia cuaresmal es un don pa-
ra dejarnos llevar eclesialmente por el 
Señor. No es una pasividad o quietis-
mo, sino la cooperación más activa en 
la gracia. La sobriedad cuaresmal nos 
despoja de toda forma de autorrefe-
rencialidad y de mundanidad. Libera 
de una preocupación excesiva por 
nosotros mismos, por las estructuras 
y del miedo al futuro. Con la sabiduría 
cuaresmal aprenderemos que no serán 
ahorrados los caminos del desierto y 
las purificaciones del Espíritu Santo. 
Sin la gracia, ninguna astucia, ninguna 
sabiduría humana, ninguna estrategia 
pastoral, salvarán a la Iglesia. Es preciso 
esperar silenciosamente la salvación de 
Dios, dice la Escritura (Lm 3,26). Sin la 
circularidad de la gracia que se comu-
nica en los miembros de la Iglesia, el Sí-
nodo no será nada y el camino sinodal, 
exigido por el papa Francisco, será solo 
un debate y una opinología. Un Sínodo 
siempre lleva a la verdad en la unidad. 
Esta Cuaresma recemos, escuchemos 
la Palabra, recibamos el pan de los vi-
andantes. No nos sintamos humillados 
por ser en nuestras asambleas pocos 
y mayores. Vivamos intensamente la 
liturgia cuaresmal, hagamos de ella vi-
da y confiemos en Dios, abiertos a sus 
dones, siempre inesperados. Las pa-
labras del Salmo vienen a la memoria 
para acabar el breve artículo: «Cuando 
el Señor hizo volver a los cautivos de 
Sión nos parecía soñar» (Sal 126,1). Solo 
la gracia y los santos renuevan la vida 
de la Iglesia. Esperemos sus dones, las 
maravillas de un nuevo éxodo, de una 
nueva Pascua.

La Cuaresma: un tiempo para dejar que el 
Señor actúe en nosotros

RAFEL SERRA
Sacerdote del arzobispado
de Tarragona
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Día Mundial de Oración... ¿de las mujeres?

Cada primer viernes del mes de 
marzo se convoca el Día Mundial de 
Oración; nació en 1926, cuando un 
encuentro de oración de mujeres 
cristianas norteamericanas y cana-
dienses, iniciado en el siglo XIX, se 
quiso ampliar a todo el mundo. El 
impulso era el siguiente: la reconci-
liación y la búsqueda de la paz tras 
las vivencias de la Primera Guerra 
Mundial.

Han pasado muchos años des-
de entonces y la organización de 
la Jornada sigue presidida por un 
Comité de mujeres ecuménicas, 
que mantienen el mismo propósi-
to que en sus inicios: la unión de la 
humanidad como una gran familia, 
el empoderamiento de las mujeres 
y el cuidado de los niños.

La pregunta es si conviene 
seguir manteniendo este día de 
oración como algo femenino; en 
el siglo XXI, desde nuestras socie-
dades occidentales, puede obser-
varse como un hecho caduco. En 
tiempos pretéritos habían sido muy 
frecuentes los grupos de mujeres, 
un espacio donde ellas eran libres 
de expresarse, incluso de enseñar-
se unas a otras, mientras aún se 
mantenía aquella prescripción de 

Pablo dada en la carta a los Corin-
tios —«las mujeres deben guardar 
silencio en la asamblea; no les está, 
pues, permitido tomar la palabra» 
(14,34)—, pero ahora, pasado el 
tiempo, algo que puede recordar 
estos espacios pasados, puede no 
entenderse.

Lo cierto es que demasiadas ve-
ces, desde Occidente, observamos 
el mundo con las lentes de nuestra 
realidad, sin darnos cuenta de que 
la situación de las mujeres no es la 
misma en todas partes. Cada año 
el Comité de la Jornada encarga a 
un país la preparación de la liturgia 
del encuentro y son las mujeres, 
de todas las confesiones, que de 
forma ecuménica la trabajan y la 
comparten desde su realidad, para 
hacernos a todas y todos partícipes 
de los problemas que tienen por su 
condición de mujeres. 

Son ellas las que escogen un 
proyecto de su país para destinar 
la ofrenda mundial, siempre dedi-
cados a la emancipación de las mu-
jeres o el cuidado de los niños. Es 
una oportunidad que las empodera 
y que nos proporciona a nosotros la 
lección de que el mundo debemos 
mirarlo en su realidad, sin escon-
dernos detrás de los derechos que 
hemos adquirido algunas, pero no 
todas.

Y solo hay que mirar más allá 
para percatarnos de que el Día si-
gue teniendo vigencia;  no en todas 
las confesiones cristianas, ni tan 
solo en los países occidentales, 
las mujeres tienen los mismos es-
pacios de libertad. Y más allá aún, 
el trabajo ecuménico se convierte 
también en un lugar de empode-
ramiento, de hermanamiento y de 
sororidad, donde los dones están 
compartidos.

Por eso, año tras año, en mu-
chas ciudades de nuestro país nos 
seguimos reuniendo para celebrar, 
con todas las mujeres y todos los 
hombres del mundo, un espacio de 
oración que pretende concienciar 
que la lucha femenina todavía no 
ha acabado.

MARTA LÓPEZ BALLALTA
Pastora de la Iglesia Protestante
de Barcelona-Centro
Vicepresidenta de la IEE

ESPACIO LECTORES

Flickr / Iglesia en Valladolid
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ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista
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redaccio@catalunyacristiana.cat

Coloquios
a cielo abierto

La Fundación Amador Jover, 
el que fuera rector preclaro de la 
Universidad de Córdoba, mantiene 
con Cajasol unas charlas-coloquio 
que bien podemos llamar «a cielo 
abierto», es decir, con personajes 
que inspiran «conocimientos, tra-
yectorias profesionales luminosas 
y testimonios clarividentes» que 
puedan enriquecer al auditorio y 
dar ocasión para formular pregun-
tas sobre cuestiones palpitantes.

Tuve el honor de ser invitado a 
estos coloquios como «ponente», 
llamémosle así, y fue, sin duda, una 
magnífica experiencia. No había un 
tema concreto, pero al haber de-
sarrollado una intensa labor, como 
sacerdote y como periodista, tuve 
la oportunidad de internarme, asi-
mismo, en los ámbitos religiosos 
y civiles. Muchas de las preguntas 
giraron en torno a la situación que 
vive el cristianismo en nuestro país, 
a la secularización creciente y a los 
nuevos dogmas culturales que pre-
tenden imponerse a toda costa, sin 
importar los medios y los métodos.

En todo coloquio ha de brillar 
siempre un profundo respeto en 
los participantes. Tanto en los que 
formulan las preguntas como en 
la persona que tiene la misión de 
responder, creando siempre un cli-
ma de diálogo cordial, amable y, 
a ser posible, fraternal. Creo que, 
poco a poco, se van imponiendo 
este tipo de coloquios. Bienveni-
dos sean. Fue una hora de intenso 
intercambio de opiniones, parece-
res y puntos de vista, tanto en las 
preguntas como en las respues-
tas, que no olvidaré. El Papa no se 
cansa de hablar del diálogo en la 
solución de los problemas. Un diá-
logo que «una» corazones y no que 
«enfrente a personas». Mi gratitud 
al Foro Amador Jover y a la Fun-
dación Cajasol y, especialmente, 
a Manuel Cuesta, el organizador 
y moderador de este encuentro 
cultural, pero empapado de «tras-
cendencia y de fe».

Recordando
a Mn. Jordi Illa Carlos

Hace 66 años que nació en Ma-
taró. Su actividad pastoral fue muy 
activa en los grupos de jóvenes de 
la parroquia de San Simón de Ma-
taró. Fue un animador constante y 
a la vez un formador muy activo. 
Su vocación sacerdotal le llevó a 
la Congregación Salesiana, ya que 
tenía claro que su misión eran los 
jóvenes.

En los salesianos estuvo en di-
versas obras: Terrassa, Barcelona, 
Andorra y Sant Boi. Fue ordenado 
presbítero en Barcelona; le ordenó 
el obispo Mons. Jaume Traserra, 
que posteriormente lo acogió en la 
diócesis de Solsona. Fue nombrado 
párroco de tres iglesias rurales du-
rante poco tiempo.

Fue nombrado párroco y arci-
preste de Tàrrega, donde trabajó 
intensamente. Al cabo de unos años 
fue acogido en el arzobispado de 
Barcelona y nombrado párroco de 
las iglesias del Patriarca Abraham y 
de San Francisco.

Tuvo problemas de salud, pero 
siguió trabajando pastoralmente, 
primero como párroco en Vilassar 
de Dalt y luego en María Auxiliadora 
de Mataró. Fue nombrado párroco 
de la iglesia de Santa María de Ma-
taró, donde solo ha podido estar 
cuatro meses, ya que repentina-
mente la muerte ha roto una vida 
de vocación y trabajo pastoral y 
seguimiento de la voluntad de Dios.

MN. VICENÇ MIRA

El problema del aborto
Me refiero al artículo del Sr. 

Josep Miró i Ardèvol, publicado 
en el número 2.265 de Catalunya 
Cristiana.

Yo haré todo lo que pueda para 
ayudar a las mujeres que quieren 
abortar para que sean ayudadas pa-
ra que no lo hagan. El aborto, antes 
que nada, es un grave atentado a la 
posibilidad de crear una vida. Por 
razones éticas, debemos hacer to-
do lo que podamos para evitarlo. 
Ahora bien, una de las razones que 
esgrime el Sr. Miró i Ardèvol me pa-
rece un grave error, tanto como el 
del título de su artículo: las pérdi-
das económicas que se producen 
como consecuencia del número de 
personas que mueren por el aborto. 
Lo encuentro un razonamiento ab-
solutamente insensato y carente de 
toda ética. Cada una de las perso-
nas que mueren en un aborto tienen 
un valor infinito, son un ser humano. 
Trasladarlo a un cálculo del PIB es 
absolutamente carente de ética, en 
mi opinión. Creo que es un grave 
error. No me parece correcto defen-
der las vidas de los no-nacidos con 
argumentos económicos.

MIQUEL NADAL ROSAS
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«Me gusta reivindicar el oficio de maestro»

Juanjo Fernández Sola es profe-
sor, escritor y conferenciante. 

Es el creador de DIBUPA (DIvulga-
ción educativa con diBUjos y PA-
labras que ayudan). Ha impartido 
numerosas charlas para familias, 
escuelas y empresas sobre temas 
educativos y motivacionales muy 
diversos, donde combina rigor y 
amenidad con el uso del visual thin-
king. Acaba de publicar su nuevo 
libro, Contes del mestre aZENyat per 
a educadors, publicado por Edito-
rial Claret. 

Este no es un libro de cuentos 
«normal»...

Todos los libros de cuentos son 
«extraordinarios», porque nos «ha-
blan» de cosas distintas según la edad 
que tengamos y el momento vital en 
el que nos encontremos cuando los 
leemos (o cuando nos los explican). 
Como la poesía, el cuento «toca» al-
gunas cuerdas muy íntimas de nues-
tro interior, ¡y las hace resonar… o no! 
Pero sí es verdad que los cuentos 
del maestro aZENyat —algunos muy 
conocidos, otros no tanto— vienen 
acompañados por ilustraciones, re-
flexiones educativas y afirmaciones 
que —espero— contribuyan a hacer 
el libro más «completo».

¿Quién es el «maestro aZENyat» 
del título?

Es un maestro oriental de edad 
indeterminada, calvo, bajito, regor-
dete, vestido con túnica, que luce 
una sonrisa pícara y siempre tiene 
a punto un bonito cuento. ¿Existe? 
Para mí, sí. Y creo que todo el mun-
do tiene un «maestro aZENyat» (o, 
con suerte, más de uno) en su vida: 
maestros que nos son muy propios, 
porque están creados por palabras 
y gestos de personas importantes 
en nuestras vidas, de lecturas que 
nos marcaron, de momentos fun-
damentales que brillan en nuestra 

historia personal y nos han indica-
do el camino. Y mi maestro se llama 
aZENyat porque tiene una sabidu-
ría tranquila, alegre y cotidiana (¡y 
me recuerda al señor Miyagi, de 
Karate Kid!).

¿A quién va dirigido fundamen-
talmente el libro?

El título indica «para educado-
res», así que estoy seguro de que 
maestros y profesorado lo encontra-
rán agradable, divertido y motivador 
(¡dejadme que me haga una poco de 
autobombo!), pero es que «educa-
dores» somos todos, así que espero 
que se produzca con el libro lo que 
decía la Madre Teresa de Calcuta, 
«que nadie se acerque a vosotros 
sin que se vuelva mejor y más feliz».

En una de las páginas afirma 
que la educación es un «maravillo-
so proceso de enseñanza y apren-
dizaje». ¿Tanto para los padres y 
profesores, como para los hijos y 
alumnos?

¡Desde luego! Enseñar y apren-
der… ¡qué maravilla! Lo sabemos to-
dos los que hemos experimentado 
el júbilo de proponer una actividad, 
dar una explicación… y notar que 
hemos «llegado» a los alumnos, que 
les hemos descubierto un mundo 
o un talento propio que podrán 
desarrollar. Y lo sabemos todos los 
que nos hemos sentido iluminados 
por la intervención de una buena 
maestra, de un profesor apasionado 
y generoso. Y qué decir de cuando 
somos pequeños, y nuestros pa-
dres lo saben todo, todo y todo… 
y cuando nos hacemos mayores, y 
aprendemos tantas cosas de nues-
tros hijos, ¡que son tan parecidos u 
tan distintos de nosotros!

¿Cómo definiría los seis cuen-
tos que ha adaptado e ilustrado?

Son cuentos ingeniosos y diverti-
dos (¡recordad que no son míos, yo 
solo los he adaptado!) y con finales 

Juanjo Fernández, autor del libro «Contes del mestre aZENyat 
per a educadors», de Editorial Claret

CULTURA

MAC
Barcelona

«Son cuentos que se 
leen muy rápido y que, 
a menudo, al acabarlos, 
entran ganas de 
volverlos a leer»
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Juanjo Fernández muestra con satisfacción su nueva creación literaria. 

CULTURA

a veces muy cerrados y a veces más 
abiertos. Hay un discípulo que apren-
de que nada es desperdicio limpian-
do un jardín, otros que están muy 
preocupados por saber quién tiene 
razón, un arquero que quiere cazar la 
Luna y dedica toda su vida a ello, un 
concurso de tiro con arco que gana 
el maestro aZENyat —aunque no es 
un gran arquero—, una princesa muy 
lista que prepara una prueba a sus 
pretendientes y una chica con muy 
poca autoestima que debe descubrir 
el auténtico valor de un anillo que 
el maestro le ha encargado vender. 
Son cuentos que se leen muy rápido 
y que, a menudo, al acabarlos, entran 
ganas de volverlos a leer.

A través de estos cuentos pone 
de relieve que valores imprescin-
dibles en la educación son la cons-
tancia, la observación...

Me gusta reivindicar el oficio de 
maestro, porque me da la impre-
sión de que el mensaje de «situar 
al alumno en el centro» no siempre 
se ha interpretado bien, y se ha da-
do la sensación de que el maestro 
solo debe ser una especie de «asis-
tente». Creo firmemente en el papel 
fundamental del maestro, del maes-
tro que domina su materia, que es 
un apasionado de ella y que tiene 
muchas ganas de compartirla con 
sus alumnos. Y mi experiencia como 
profesor primero, y como formador 
y conferenciante después, es la de 
observar educadores que conocen 
y aman a sus alumnos, y que traba-
jan mucho (¡pero mucho!) para que 
aprendan, para que crezcan, para 
que lleguen a ser personas.

Además, ofrece a los lectores 
una serie de reflexiones y pautas 

interesantes. ¿El paso siguiente 
es llevarlas a la práctica?

Sí, ¡pero con mucha calma! Al 
salir de mi charla de los treinta man-
damientos para tratar con adoles-
centes, una familia me preguntaba, 
con tono un poco angustiado: «Y 
esto, ¿cómo lo aplicamos?» Y yo 
les decía: «A ver, ¡todo a la vez 
no!» Cualquier libro de propues-
tas pedagógicas —o, en todo ca-
so, este— debe plantearlas desde 
la humildad. ¡Si en algún tema no 
tendríamos que ser fundamenta-
listas es en educación! Por eso me 
gustó mucho que una maestra, tras 
leer el libro, dijera que «no riñe a los 
profesores, lo que en este tiempo es 
de agradecer, en cambio lo que ha-
ce es sugerir y acompañar». ¡Creo 
que el maestro aZENyat estaría muy 
contento con esta valoración!
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Los 
colémbolos, 
agentes 
benefactores 
de los 
terrenos de 
cultivo

ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

La existencia de los colémbolos es beneficiosa para la productividad
de los campos.
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MN. FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérit de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña

Probablemente no os suene este 
vocablo. Es el nombre que los zoó-
logos decidieron poner a un orden 
de animales dentro de la clase de 
los insectos (que son del tipo de 
los llamados artrópodos) que hasta 
hace poco no era demasiado estu-
diado, pero ahora se ha observado 
que hay que darles importancia. Son 
muy pequeños; la mayoría no llegan 
a un milímetro de largo, y los que se 
consideran grandes, y pasan de dos 
milímetros, son muy pocos. Por con-
siguiente, casi pueden denominarse 
microscópicos. Tienen seis patas 
como los insectos, pero carecen de 
alas. Son «entognatos», es decir, con 
las piezas bucales encajadas dentro 
de la cabeza. Hoy en día ya se les con-
sidera una clase aparte (que incluye 
también a los proturos y dipluros), no 
un orden de insectos. Ya se han clasi-
ficado 9.200 especies (unas 2.200 en 
Europa), que comprenden 4 órdenes 
con 33 familias.

¿Y cuál es la novedad científi-
ca que presentan estos pequeños 
artrópodos? Que, sobre todo, su 
existencia es beneficiosa para la 
productividad de los campos y, 
en general, para la vida vegetal 

del lugar. Son muy abundantes: 
en ambientes forestales europeos 
se han contabilizado unos 10.000 
colémbolos por metro cuadrado 
de superficie. Su utilidad viene del 
hecho de que contribuyen mucho a 
la descomposición y reciclaje de la 
materia orgánica y, también, en la 
fertilidad de las tierras agrícolas. Y 
aún se han observado otras accio-
nes. Un estudio reciente elaborado 
por dos investigadores canadienses, 
John Klironomos y Peter Moutoglis, 
ha demostrado que los colémbolos 
fomentan la propagación de los hon-
gos micorrícicos, que son cruciales 
para la mayoría de plantas vascula-
res, porque, como se asocian a sus 
raíces, proporcionan al vegetal más 
humedad y sales minerales. Y si hay 
colémbolos, hay también más abun-
dancia de estos hongos; la fertilidad 
del terreno depende de ellos.

Así, pues, los colémbolos apare-
cen como un objeto de estudio espe-
cialmente prometedor en ecología, 
tanto fundamental como aplicada. Es 
necesario que sea bien conocida su 
acción. Por eso, nosotros nos congra-
tulamos de que estas investigaciones 
continúen.
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La morera
TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

La morera ha servido, tradicionalmente, para el nutrimiento
de los gusanos de seda.
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La morera (lat., Morus alba; cat., 
morera blanca, morera de cucs) es un 
árbol caducifolio con las hojas más 
pequeñas que el moral negro (lat., 
Morus nigra; cat., morera negra). Las 
moras que produce la morera son 
también más pequeñas, blancuzcas 
y menos jugosas que las del moral 
negro, pero, unas y otras tienen nu-
merosas propiedades medicinales, 
ya que se utilizan como emolientes 
en los resfriados de las vías respira-
torias, y son muy aptas para efectuar 
gargarismos. La morera procede de 
China y su hoja ha servido, tradicio-
nalmente, para el nutrimiento de los 
gusanos de seda. 

Con las moras se elabora un jara-
be que se usa para gargarismos, ya 
que estos frutos poseen propieda-
des para curar las inflamaciones de 
la boca y de la garganta. Además, la 
corteza de la raíz de la morera es un 
poderoso laxante y posee propieda-
des vermífugas e, incluso, sirve para 
expulsar la tenia. En un antiguo rece-
tario hemos hallado explicado el mo-
do de preparar un arrope de moras, 
especialmente útil para las inflama-
ciones de la boca y de la garganta, 
y que debía prepararse así: «Sacarás 
de las moras todo su zumo y lo mez-
clarás bien con miel; luego lo pondrás 

en una vasija y los cocerás hasta que 
tome consistencia de jarabe. Cuando 
enfríe lo colarás y lo guardarás bien 
tapado y lo tendrás a punto para las 
inflamaciones de la boca, garganta y 
lengua» (Formulario, s. f.)

Algunos estudios recientes han 
puesto de relieve el carácter salu-
dable y altamente vitamínico de las 
moras; una fruta que ya fue objeto 
de atención en los años previos a la 
exclaustración, y que fue descrita 
por los frailes como un «fruyt ovalat 
y blanch, de unas quatre línias y de 
gust dolç», y que también, en el ya 
lejano siglo XVI el médico imperial 
y pontificio D. Andrés de Laguna († 
1560), al comentar la obra médica de 
Pedanio Dioscórides, escribió seme-
jantemente que, el jugo de las moras 
mezclado con miel es particularmen-
te «útil a los catarros y a las llagas 
corrosivas» y que, para aumentar su 
capacidad sanadora, debe añadirse 
«alumbre desmenuzable, polvo de 
agallas, myrra, açafrán, simiente de 
tamarisco, iris y encienso», y que, 
además, «las hojas del moral majadas 
con azeyte, y puestas, valen contra 
las quemaduras del fuego» (Acerca 
de la materia medicinal, f. 116). En el 
próximo artículo quiero hablaros, si 
Dios quiere, de la alcaparra.

La existencia de los colémbolos es beneficiosa para la productividad
de los campos.
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CRÍTICA AUDIOVISUAL

CON BUEN HUMOR

Los elegidos

THE CHOSEN («LOS ELEGIDOS»)
CREADOR Y DIRECTOR:
Dallas Jenkins
Serie dramática de 50 episodios
Disponible en Netflix y Acontra+
Más información: thechosen.es

instante, se somete aquí al paso del 
tiempo, dispuesto a atravesarlo. De 
ese modo, dicho alargamiento na-
rrativo permite ampliar la visión del 
impacto que ocasiona el encuentro 
con Jesús. Esas historias muestran 
la entrada de Dios en la historia. El 
evangelio se enhebra así en los re-
corridos de cada personaje, de tal 
manera que permite al espectador 
captar y asumir más implicaciones 
humanas del encuentro con Jesús. 
Por eso, sin la pretensión de susti-
tuir al evangelio, cada capítulo es 
una catequesis.

Si nos obligaran a dar un punto 
crítico —más allá de algún capítulo 
menor y algún aspecto errado en 
los personajes— diría que la figu-
ra de Jesús exige un esfuerzo aún 
mayor al ya realizado. En muchos 
de los milagros y en la expresión 
de su propia conciencia, la armo-
nía entre lo divino y lo humano 
del personaje de Jesús decae. En 
su descargo puede decirse que la 
representación humana de Jesús 
siempre es deficiente (solo la gra-
cia puede actuar en la presencia 
divina en la humanidad). Por eso, 
esta crítica no va en detrimento de 
lo antes dicho: esa dificultad para 
asir el centro de la persona de Jesús 
es la entraña del evangelio mismo, 
y el meollo de las historias de sus 
elegidos. También la de Jenkins, y 
de las nuestras.

CARLOS PÉREZ LAPORTA
Presbítero

Dijo un sabio romano que toda 
adaptación introductoria conlleva 
una vulgarización. Dicha idea fun-
ciona para las grandes teorías, solo 
aptas para iniciados y capaces. Pe-
ro no rige para el cristianismo, para 
el que lo infinito e inmenso cabe en 
lo pequeño sin empequeñecerse o 
envanecerse. El Verbo divino y eter-
no puede abreviarse en el cuerpo 
de un niño sin perder un ápice de 
su locuacidad. Por eso, también se 
presta a la representación artística.

Este es el caso de la serie The 
Chosen, creada y dirigida por D. 
Jenkins para Angel Estudios. Con 
costes muy inferiores a los habi-
tuales, se ha logrado una hermosa 
y verdadera expresión de la buena 
nueva de Cristo. Tanto es así, que se 
ha conseguido sufragar de manera 
cooperativa por los espectadores.

La libertad con la que el director 
ha reconstruido artísticamente el 
perfil de los personajes no solo no 
contraviene su verdad esencial, si-
no que la dilucida en un determina-
do sentido. La vida de los apóstoles 
y los enfermos se ficciona desde 
momentos mucho anteriores y pos-
teriores a los expresados en el texto 
evangélico, dando espacio visual 
al florecimiento de las esperanzas 
humanas que el evangelio supone y 
exige. Por lo mismo, el cambio que 
el Señor produce en las vidas, y que 
los evangelios localizan en un solo 
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERARIA Doris Lessing, premio Nobel de 
Literatura (2007), veía el amor como 
lo más bonito de la vida, aunque no 
siempre esté presente en las parejas. 
Y centró la personalidad femenina de 
su literatura precisamente en el amor 
(con todas las contradicciones, y a la 
vez con toda la fuerza). En El cuaderno 
dorado (1962), su principal novela, ha-
bla de cuando se ha pasado el primer 
fuego y se pregunta: «¿Cómo puedes 
separar el hecho de hacer el amor de 
todo el resto? Es absurdo…» La prota-
gonista se había casado con George 
casi por agotamiento, después de que 
él la hubiera cortejado con vehemen-
cia durante un año, y poco después se 
percata del error de no haber hecho 
caso a su intuición de no casarse, ya 
que siente aversión por él. Se siente 
mustia y con miedo de repetir esta ma-
la experiencia con otro hombre. 

Otra de las mujeres, la señora 
Brown, tiene muchos achaques, pero 
están en su mente, ya que el mal que 
tiene es que «está sola y abandonada, 
y se inventa síntomas para clamar al 
mundo para que alguien le haga caso». 
Su libertad va unida a la soledad. Mo-
lly, otra protagonista, es ingenua, ya 
que sufre la infidelidad, y se plantea 
la caricatura del matrimonio burgués: 
la mujer desgraciada unida a los hi-
jos, el marido que no sabe enamorar 
a su mujer porque la menosprecia. Y 
en medio de esta psicología tortuosa 
llena de miedos, va haciendo efecto 
el miedo de la soledad.

Cuando se enamora Anna, protago-
nista principal, se encuentra feliz con 
Paul, pero ella «no se había sentido 
libre. Ahora se sentía, no libre, sino 
desconectada, o como si flotase en 
la voluntad de otra persona... y dejó de 
pensar… no puede imaginarse la vida 
sin ese hombre».

Hace ahora sesenta años de esta 
novela sobre la difícil conjugación de 
amor y libertad: «Hemos elegido ser 
mujeres libres, y este es el precio que 
debemos pagar. Eso es todo…» La mu-
jer libre acaba sola, en la visión negativa 
de la autora. El amor puede ser difícil, 
pero la soledad lo es más. Curiosamen-
te, pues, «la mujer independiente solo 
era independiente… cuando tenía un 
hombre que la amaba». 

Con los años, ha mejorado esta si-
tuación de la dignidad femenina, pero 
hay algo que pienso que sigue vivo, 
y es lo que Doris afirma: «No existe 
ninguna mujer en el mundo que quiera 
vivir sin amor.»

Arriesgarlo todo
para salvar vidas
Las imágenes del destrozo 
ocasionado por el terremoto de 
Turquía y frontera con Siria han 
dado la vuelta al mundo y, en di-
recto, hemos podido contemplar 
la devastación, los esfuerzos de 
miles de voluntarios mezclados 
con las lágrimas y los gritos de 
desesperación de un pueblo que 
ha quedado deshecho en todos 
los sentidos. Desde el primer 
momento, ha sido ejemplar la 
entrega de tantas personas que 
han mostrado su solidaridad con 
ayudas directas de lo que era lo 
más necesario y urgente, como 
también las que se han ofrecido 
desde todos los rincones para 
paliar tanto sufrimiento. 
Una catedral e iglesias también 
han caído. Debajo de otros 
edificios, muchos han dejado la 
vida. También ha estado actuan-
do la fe de un pueblo mantenida 
hasta el final. Queda el dolor, 
la inseguridad y la pobreza de 
quienes lo han perdido todo, 
con la inevitable separación de 
los que han quedado sepultados 
bajo los escombros. Para ellos y 
tantos damnificados, vaya nues-
tra oración. Por otra parte, el 
drama es todavía mayor cuando, 
tratándose de países en conflicto 
y zonas de guerra, las ayudas no 
acaban de llegar y hay quien se 
aprovecha de la desgracia de los 
demás. ¿Qué corazón es capaz 
de no enternecerse? 
Entre muchos gestos de amor 
solidario, está el valor que supone 
el difícil rescate de las víctimas y 
las horas que se han destinado, 
pero sobre todo lo arriesgado ha 
sido y sigue siendo para tantos 
voluntarios el hecho de que, para 
salvar vidas, han arriesgado la 
suya. Nunca agradeceremos lo 
suficiente esta fortaleza y valen-
tía, y siempre resultarán grabadas 
aquellas palabras de Jesús cuan-
do dice que «nadie tiene amor 
más grande que el que da la vida 
por sus amigos». El amor siempre 
es la razón de fondo y hace que 
todo mal sea vencido. DORIS LESSING

El cuaderno dorado 
Lumen, 2019, 864 pág.

Mujeres
enamoradas

LLUCIÀ POU SABATÉ
Historiador y teólogo



46 26 FEBRERO 2023Catalunya        Cristiana

Agenda

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que las parroquias sean cada 
vez más comunidades de fe, fraterni-
dad y acogida a los más necesitados

AGENDA

Barcelona
RETIRO
El sábado 25 de febrero, a 
las 10.00, retiro de Cuaresma 
sobre la lectio divina con el P. 
Vilarrubias en la parroquia de San 
Pedro de las Puelas de Barcelona. 
Organiza: arciprestazgos de 
Poble Sec-Rambles / Catedral.

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 26 de febrero, a las 
17.30, concierto de la Camerata 
Metropolitana de Barcelona 
para la Fundación Mirada de 
Esperanza; el lunes 27, a las 
19.00, M. Beatriu Fernández 
(abogada Fundación Arrels) 
habla sobre Fanatismes en la 
nostra societat (c/ Consell de 
Cent, 293 – Barcelona).

ORACIÓN
El jueves 2 de marzo, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el 
Casal Don Bosco (salesianos de 
Barcelona). Información: tel. 934 
291 803.

PARROQUIA DEL CARMEN
El viernes 3 de marzo, a las 
19.00, Día Mundial de Oración 
M’han parlat de la vostra fe en 
la parroquia del Carmen de 
Barcelona.

SABIDURÍA
El viernes 3 de marzo, a las 
20.45, escuela de oración Orar 
con los libros de la Sabiduría en 
la parroquia de Ntra. Sra. de la 
Medalla Milagrosa (c/ Consell de 
Cent, 110 – Barcelona).

E-CRISTIANS
El sábado 4 de marzo, a las 
9.30, II Asamblea Cristiana 
Nuevos impulsos, nuevas vías. 
De la disidencia a la alternativa
en la Universidad Abad Oliba. 
Inscripciones: tel. 932 060 883.

MONASTERIO DE SAN PEDRO 
DE LAS PUELAS
El sábado 4 de marzo, a las 10.00, 
retiro de Cuaresma Fem tres 
cabanes con la Hna. Conxa Adell. 
Inscripciones: activitatspuelles@
gmail.com.

ESCUELA DE FAMILIAS
El domingo 5 de marzo, a las 
10.30, grupo de diálogo sobre las 

bioideologías en el teatro de San 
Miguel de los Santos (c/ Escorial, 
163 - Barcelona).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los lunes del 6 de marzo al 24 de 
abril, a las 19.00, seminario Una 
visió d’Ignasi de Loiola a partir de 
Harmut Rosa con Albert Florensa; 
los jueves del 9 de marzo al 20 de 
abril, a las 11.30, curso El caràcter 
jueu de l’evangeli segons Joan con 
Oriol Tuñí (tel. 933 172 338).

Girona
CHARLA CUARESMAL
El martes 28 de febrero, a las 20.15, 
conferencia de Josep Soler La 
mort en la cultura en la parroquia 
de Santa María de Els Turers de 
Banyoles.

Tarragona
SAN FRANCISCO DE REUS
El martes 28 de febrero, a las 
20.00, conferencia Sant Francesc 
de Reus: història d’una església, 
vida d’una comunitat con Daniel 
Piñol en la iglesia de San Francisco 
de Reus.

Terrassa
CLERO
El lunes 27 de febrero, a las 11.00, 
retiro de Cuaresma para el clero en 
el Centro Borja de Sant Cugat del 
Vallès predicado por fray Eduard 
Rey.

Vic
CUEVA DE MANRESA
El fin de semana 4 y 5 de marzo, Pou 
de Llum, retiro multigeneracional 
para familias. Inscripciones: info@
covamanresa.cat.
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El domingo 26 de febrero, a las 
seis de la tarde, todos los jóvenes de 
la archidiócesis de Barcelona están 
convocados en la basílica de la Sa-
grada Familia, de Barcelona, para 
dar inicio a la Cuaresma con el acto 
Siente la Cruz 2023. Organizado por 
Iglesia Joven Barcelona, contará 
con una cruz procedente de Ucra-
nia. Este año las piezas musicales 
de la jornada han sido creadas por 
el joven compositor Luis Meseguer. 
En el programa Sense distància, de 
Ràdio Estel, entrevistamos a este 
talentoso músico de 27 años, que 
nos habló del profundo significado 
del encuentro Siente la Cruz. 

¿Qué piezas has compuesto para 
Siente la Cruz?

He compuesto el himno oficial de 
la jornada, los arreglos musicales de 
cantos tradicionales de la liturgia 
catalana, como un santo de Albert 
Taulé, la aclamación al Evangelio y 
la oración de Jesús, que es una corta 
oración cantada en ucraniano, y des-
pués también en catalán, que se in-
terpretará en el ofertorio. El himno 
es un canto donde la cruz es lo más 
importante. De hecho, se cantará 
justo cuando la cruz entre, en una 
estación de procesión, en la basílica 
de la Sagrada Familia. Es un canto 
un poco duro, de Cuaresma y de su-
frimiento, que acaba, no obstante, 
con la esperanza de la resurrección. 
Cabe remarcar que es una música 
que tiene sentido, un significado.

¿Qué representa para ti el reto 
de ambientar musicalmente un en-
cuentro tan importante como este, 
donde podremos oír voces de dis-
tintas corales que se unirán en un 
gran orfeón?

Hablaba con Joan Alfons, que se-
rá el director de esta macrocoral, y 
me comentó que Siente la Cruz, que 
hace años que se lleva a cabo, nece-
sitaba un himno, una composición 
realizada expresamente para la oca-
sión. Como un vestido confecciona-
do a medida. Con la música que he 
compuesto, he intentado recoger la 
pluralidad de la realidad de la Igle-
sia que está en Barcelona: cantos 
de Taizé, de Hakuna, del Camino 
Neocatecumenal... El año pasado 
ya participé en la elaboración de la 

desde este contacto con el sufri-
miento de cara a la vivencia de la 
Cuaresma y la Pascua?

Creo que los jóvenes tenemos 
ganas de escuchar historias; esto es 
bien visible en Instagram y en Tik-
Tok con los famosos stories. Ahora 
bien, tienen que ser historias que 
nos lleguen al corazón, que sean tes-
timonios de verdad. En el caso que 
estamos hablando, son historias de 
sufrimiento que nos ayudan a co-
nectar con estas personas; aunque 
viven lejos (Filipinas el año pasado o 
Ucrania este año), las sentimos muy 
cerca a través de sus conmovedoras 
experiencias. Es importante saber 
escuchar con respeto todos estos 
testimonios. 

música de Siente la Cruz con arre-
glos de otro canto, pero este año me 
he dedicado más a fondo. 

¿Qué esperas del encuentro 
Siente la Cruz, que coincide con el 
primer domingo de Cuaresma?

Primero de todo, escuchar el 
testimonio de nuestros hermanos 
de Ucrania, que están sufriendo mu-
cho. Y después, vivir la experiencia 
de unirnos todos los jóvenes de la 
archidiócesis de Barcelona en este 
acontecimiento, que es especta-
cular. El hecho de que personas de 
realidades muy variadas podamos 
rezar juntos es fundamental. ¡Es ge-
nial que formemos piña!

¿Cuál es tu sensación sobre lo 
que los jóvenes podéis interiorizar 

IGNASI MIRANDA El compositor Luis Meseguer
es el autor de la música de Siente la Cruz 2023

DESDE LA CALLE

«Los jóvenes tenemos ganas 
de escuchar historias que nos 
lleguen al corazón»



Cada dia decidim el 
nostre futur. El d’un 
país més lliure, més just, 
més verd i més pròsper. 
Un país on ningú no es 
quedi enrere.

El món 
no s’atura, 
nosaltres 
tampoc.




